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- Какие ипотечные программы на 
данный момент предлагает ваш банк?

В настоящее время в Связь-Банке 
действует несколько программ на при-
обретение готового и строящегося жилья. 
Кроме того банк предлагает на льготных 
условиях ипотечный кредит для воен-
нослужащих. Для молодых заемщиков 
снижен первоначальный взнос. Заемщи-
ки с положительной кредитной историей 
могут рассчитывать на снижение про-
центной ставки. В ипотеку можно купить 
квартиру, загородный дом (коттедж), 
таунхаус или земельный участок.

- Почему выгодно покупать кварти-
ру по ипотеке?

В первую очередь, это удобно, по-
скольку вы можете уже сегодня жить в 

тех условиях, о которых мечтаете, за-
платив лишь часть  рыночной стоимости 
жилья. Во-вторых, даже умеренные 
темпы роста цен на жилье позволят вам 
не только компенсировать расходы на 
обслуживание кредита, но и получить 
некоторый доход при продаже недвижи-
мости, купленной в кредит (естественно, 
после полного возврата кредита).

- Можно ли вернуть кредит досроч-
но или увеличить сумму выплат?

Да, наш банк  допускает досрочное 
погашение ипотечного кредита без 
моратория, без ограничений по мини-
мальной сумме, без штрафов и допол-
нительных комиссий.

- На что дополнительно могут рас-
считывать ваши клиенты?

Связь-Банк постоянно улучшает 
условия кредитования. Например, для 
увеличения суммы кредита клиент 
может привлечь до двух созаемщиков, 
причем не обязательно состоять с ними в 
родственных отношениях. Мы проводим 
межрегиональные сделки, когда заем-
щик живет в одном регионе, а залог на-
ходится в другом регионе. Это особенно 
удобно, если клиент планирует переезд.

Мы постоянно модернизируем нашу 
кредитную линейку, учитываем рыноч-
ные тенденции и спрос потребителей и 
предлагаем оптимальные условия кре-
дитования на различные цели.

Ознакомиться с действующими  про-
центными ставками и другими условиями 
по ипотечным кредитам, получить под-
робную консультацию можно в Кемеров-
ском  филиале ОАО АКБ «Связь-Банк» по 
адресу: пр. Октябрьский, 9 , контактный 
телефон 45-27-04, а также по телефону 
Контакт-центра: 8 800 200 23 03 (кругло-
суточно, звонок по России бесплатный),  
на сайте Банка www.sviaz-bank.ru. С на-
шего сайта можно отправить в банк кре-
дитную заявку на его получение.
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Широкий выбор 
предложений банков 
по ипотеке ставит 

в тупик человека, 
желающего решить 
жилищный вопрос. 

В какой банк обратиться? 
Ведь предложений столько, 

что в них легко 
можно запутаться! 

О программах 
ипотечного кредитования 
Связь-Банка рассказывает 

Жэвдэт Закиров, 
Управляющий Кемеровским 

филиалом  Связь-Банка

Приобретения ГРКУ состави-
ли права на участок Ерунаков-
ский Береговой в Новокузнецком 
районе, запасы угля на котором 
(52% коксующейся марки «ГЖО», 
48% – энергетической «Г») со-
ставляют 33 млн тонн, на уча-
сток Полысаевский Восточный 
в Беловском районе с запасами 
энергетического марок «Д», «ДГ» 
и «Г» 26,5 млн тонн и на участок 
Пихтовский в Кемеровском рай-
оне с запасами 39 млн тонн (11,2% 
– коксующихся марок «КО» и 

«ГЖО» и 88,2% – энергетических 
марок «СС» и «КСН»).  Первый 
участок прилегает к горному от-
воду Ерунаковского угольного 
разреза в составе КРУ, второй 
– Моховского разреза, третий 
– Кедровского. Все три участка 
являются типичными прирезка-
ми к запасам уже действующих 
предприятий, и, вероятно, необ-
ходимы для их развития. Напри-
мер, Ерунаковский Береговой не 
только имеет общую границу с 
Ерунаковским разрезом, но и на 

30% располагается под его горным 
отводом. Очевидно, что без согла-
сия КРУ и даже сотрудничества с 
этой компанией ГРКУ не сможет 
освоить приобретенные запасы. 

Лицензия на Ерунаковский 
Береговой  была куплена ураль-
ской компанией за 213,95 млн 
рублей (при стартовом платеже 
194,5 млн рублей), на Пихтовский 
– за 82,5 млн рублей (75 млн), По-
лысаевский Восточный – за 86,9 
млн рублей (79 млн). Представи-
тель победителя Андрей Сурга-
нов  отказался комментировать 
планы ГРКУ в отношении приоб-
ретенных участков, сославшись 
на отсутствие полномочий. Ана-
логичную позицию занял пред-
ставитель КРУ Дмитрий Шалов, 
получить комментарии в пресс-
службе КРУ также не удалось. 

Покупка лицензий не угольной 
компанией «Кузбассразрезуголь» 
была неожиданностью даже для 
аукционной комиссии, поскольку 
для разработки участков потре-
буются проекты, общие с разре-

зами КРУ. Один из источников, 
хорошо знакомых с работой КРУ, 
предположил, что ООО «Горно-
рудная компания Урала» – это 
бизнес одного акционеров ОАО 
«Уральская горно-металлургиче-
ская компания» (УГМК, управля-
ет КРУ) и «Кузбассразрезугля». 

Об ООО «Горнорудная ком-
пания Урала» стало известно в 
2007 году, когда оно приобрело 
вначале лицензию на Южно-Ша-
мейское месторождение молибде-
новых руд, а затем на Свердлов-
ское месторождение изумрудов 
(оба – в Свердловской области). 
Хотя формально в списке аф-
филированных лиц УГМК ООО 
«Горнорудная компания Урала» 
не числится, там есть ОАО «Си-
бирь-Полиметаллы» (предпри-
ятие добывающее полиметалли-
ческие руды в Алтайском крае, 
контролируется УГМК), в совет 
директором входит и Андрей 
Сурганов, представлявший ГРКУ 
на прошедших аукционах.  

Антон Старожилов

из руды – В уГоЛь
Три аукциона на право пользования недрами на 

угольных участках в Кемеровской области неожиданно 
выиграло  ООО «Горнорудная компания Урала» (ГРКУ, 
город Верхняя Пышма Свердловская область), до того 

неизвестная в Кузбассе и не имевшая лицензий на 
угольные участки. Все три приобретенных участка 

являются прирезками к уже используемым запасам 
трёх угольных разрезов ОАО «Угольная компания 

«Кузбассразрезуголь» (КРУ). Оно также направляло 
заявки на эти аукционы, но своей цены не заявляло, и 

лицензии без борьбы достались горнорудной компании.
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И это притом, что цены на жилье 
довольно высоки. Специалисты тоже 
не радуют своими прогнозами: сни-
жения ставок по ипотечным креди-
там в текущем году не ожидается. На 
помощь молодым семьям (да и всем 
другим, желающим приобрести квар-
тиру) приходит ставшая популярной 
сегодня услуга – ипотечное кредито-
вание, или попросту ипотека.

ПроСтАя МАтеМАтиКА 
  Ни для кого не секрет, что цены 

на жилье медленно, но верно растут. 
Соответственно, растёт и спрос на 
ипотеку. К концу прошлого года куз-
бассовцы в общей сложности «одол-
жили» у банков почти 7 миллиардов 
рублей на улучшение своих жилищ-
ных условий. Это почти в полтора 
раза больше, чем в предыдущем, 
2010 году. Подводить итоги года те-
кущего пока рано, но положительная 
динамика, как говорят, налицо. 

Кажется, экономика вышла из 
кризиса: банки пошли навстречу за-
емщикам и стали выдавать кредиты, 
потребитель, – как следствие, ожи-
вился и стал активно пользоваться 
предлагаемыми продуктами. Но есть 
и оборотная сторона медали – не все 
справляются со взятыми на себя обя-
зательствами. Иначе говоря – не все 
заемщики способны выплатить ипо-
течный кредит. Например, в первое 
полугодие  2011 года кузбассовцы 
не вернули в срок чуть больше 1 
миллиарда рублей. Годом ранее за 
аналогичный период сумма просро-
чек (невыплат) была практически 
такой же. 

Причины – разные. Оформляя 
ипотеку сроком на 20 лет, человек, 

как правило, надеется на лучшее: на 
стабильность своей работы, на свое 
идеальное здоровье и благополучное 
финансовое положение,  а также на 
юридическую «чистоту» квартиры, 
которую он покупает. Но практика 
показывает, что будущее предуга-
дать трудно. Вспомнить хотя бы фи-
нансовый кризис 2009 года, который, 
без преувеличения, сломал судьбы 
тысяч россиян. 

НеПреДвиДеННые 
обСтоятельСтвА 
Предугадать трудно, но застрахо-

ваться – реально. По закону страхо-
вание объекта ипотеки является обя-
зательным. В рамках комплексного 
ипотечного страхования имущества 
можно застраховать квартиру, жи-
лой дом, дачу, земельный участок 
от пожара, взрыва, стихийных бед-
ствий и т.д. И с этой стороны вопроса 
все, в принципе, понятно – страхо-
вание является обязательным, и за-
емщик выполняет эту обязанность. 
Но есть и другие риски, страховать 
которые при ипотеке не менее (а мо-
жет даже и более) важно. Например, 
как показывает практика, наиболее 
частой причиной выплат при стра-
ховании ипотеки является ущерб 
жизни и здоровью заемщика.

«Как правило, семьи берут ипо-
теку на длительный период времени 
– не на год, не на два, а на 15-20 лет,  
– говорит директор Кемеровского 
филиала компании роСГоССтрАХ 
Артем Сычев. – Согласитесь, срок 
труднообозримый, и гарантиро-
вать, что с ним ничего не случится 
за все это время, не может ни один 
человек. За это время может быть 

причинен ущерб и имуществу. В 
результате человек, который и так 
должен ежемесячно выплачивать 
крупную сумму по ипотеке, попадает 
в сложные финансовые обстоятель-
ства. Поэтому мы со своей стороны 
предлагаем комплексную программу 
ипотечного страхования, которая 
позволяет заемщику избежать по-
добных ситуаций».

Что это означает? Во-первых, по-
мимо имущества, заемщик (а это, как 
правило,  кормилец и глава семьи) 
может застраховать свою жизнь. В 
этом случае он снимает с семьи бре-
мя платежей по кредиту в случае 
его смерти или установления инва-
лидности 1 или 2 группы. В договоре 
может также учитываться и риск 
временной утраты трудоспособно-
сти заемщика. А  это означает, что 
в трудный период его жизни стра-
ховая компания сама будет вносить 
необходимые суммы выплат в банк в 
течение того времени, пока заемщик 
не способен будет делать это сам.

Мы не будем здесь перечислять 
те неприятные события, которые 

могут лишить здорового и трудо-
способного человека возможности 
выплачивать кредит. Они и так, к 
сожалению, всем хорошо известны. 
Давайте поговорим о других об-
стоятельствах. О так называемых 
квартирных мошенниках, которые 
в последнее время перестали для 
россиян (и для кузбассовцев в част-
ности) быть диковинкой. 

Часто случается так: человек 
приобретает квартиру, выплачивает 
за нее продавцу полную стоимость, 
и через какое-то время узнает, что 
продавец квартиры не имел права ее 
продавать, что доля недвижимости 
принадлежит третьему лицу (не-
учтенному наследнику, иждивенцу 
и т.д.).  Ситуация страшная: человек 
фактически остается не только без 
денег, но и без жилья. А плюс ко всему 
вынужден продолжать платить банку 
по кредиту. Это осложняется судеб-
ными тяжбами, которые длятся долго, 
и требуют соответствующих расходов. 

Этой проблемиы можно избежать 
с помощью титульного страхования. 
Оно обеспечивает страховую защиту 
на случай утраты права собствен-
ности на недвижимость, если сделку 
признают незаконной по причине 
событий, которые не были извест-
ны на момент заключения договора 
купли-продажи.

Оформляя ипотечный кредит, 
рискует не только заемщик, но и 
банк. В связи с этим сегодня на рынке 
ипотечного страхования становится 
популярным сравнительно молодой 
продукт – страхование ответствен-
ности заемщика за неисполнение 
(или ненадлежащее исполнение) 
страховых обязательств по кредит-
ному договору. Страховым случаем 
здесь является факт предъявления 
банком к заемщику требования по-
гасить кредит при недостаточности 
у заемщика денежных средств, вы-
рученных от реализации предмета 

ипотеки и распределенных в поряд-
ке, предусмотренном Федеральным 
Законом «Об ипотеке».

иПотечНое 
СтрАХовАНие КАК 
СПоСоб эКоНоМии
Сэкономить хочется всем. И это 

правильно. Ведь не от хорошей жизни 
семьи сознательно идут на крупный 
«долг» длинною в 20 лет. Здесь каждая 
копейка на счету. И именно по причи-
не экономии многие отказываются от 
ипотечного страхования.

Некоторые надеются на государ-
ство, которое сегодня разработало 
целые программы по реструктури-
зации ипотечного долга. Но давайте 
разберемся, в чем, собственно, суть 
этой реструктуризации? Она более 
проста, чем кажется: государство 
выдает деньги в долг на погашение 
другого долга…

«Ипотечное страхование, в прин-
ципе, ограждает от всех проблем, 
которые могут возникнуть у заем-
щика, – делится своей точкой зре-
ния на проблему Артем Сычев. – На 
наш взгляд, куда более практично 
и выгодно заранее подготовится к 
возможным трудностям. Ведь утра-
та здоровья или, не дай бог, потеря 
кормильца – это черная полоса в 
жизни каждого члена семьи. А когда 
на фоне этих неприятностей на вас 
еще висит огромный долг, то ситуа-
ция усугубляется вдвойне».

Трудно не согласиться с тем, что 
ипотечное страхование – это надежная 
и выгодная защита при таком риско-
ванном шаге, как оформление ипотеки.

Кстати, срок комплексного ипо-
течного страхования соответствует 
сроку действия кредитного договора. 
И продлевать  договор со страховой 
компанией необходимо ежегодно. И 
при этом с каждым годом сумма взно-
са только уменьшается.

Ольга Крючкова

Как сообщила 21 марта ру-
ководитель УФАС России по 
Кемеровской области Наталья 
Кухарская на пресс-конференции 
в Кемерове, дело, возбужден-
ное 2011 года в отношении ООО 
«Аквамаркет» по признакам на-
рушения антимонопольного за-
конодательства, признано преце-
дентным на федеральном уровне. 

Согласно материалам на сай-
те управления, нарушения были 
выявлены во время внеплановой 
проверки сети магазинов «Аква-
тория» и выражались в создании 
дискриминационных условий для 
поставщиков продовольственных 
товаров, а также навязывании 
им условий о возврате товара, не 
проданного в течение определён-
ного срока. А именно, возвраща-
лись хлеб и хлебобулочные изде-
лия, молоко, молочные продукты, 
мясо и мясопродукты.

Как пояснила Наталья Кухар-
ская, прецедент заключается в 

том, что впервые решение УФАС 
прошло судебную проверку трёх 
судебных инстанций, которые 
поддержали решение антимоно-
польного органа, признали его 
законным и обоснованным: «До 
этого, если наши коллеги и при-
нимали такие решения, либо 
торговые сети соглашались с на-
рушениями и в суде их не обжало-
вали, либо суды не поддерживали 
антимонопольный орган во всех 
инстанциях». 

Заместитель руководителя 
УФАС России по Кемеровской 
области елена Клостер в свою 
очередь добавила, что наруше-
ние прав поставщиков со стороны 
торговых сетей в итоге отражается 
на конечной цене товаров для по-
требителей. 

Отметим, что подобное дело 
возбуждалось УФАС в прошлом 
году и в отношении ЗАО «Ре-
гионМарт» (система магазинов 
«Чибис»), но дело было закрыто «в 

связи с отсутствием нарушения» 
– было установлено, что компа-
ния не навязывала невыгодных 
условий поставщикам, а согла-
шалась на те условия, которые 
они предоставляли. 

В конце 2011 года была призна-
на нарушившей закон о торговле 
киселёвская торговая сеть ООО 
«Алые паруса». Нарушения вы-
разились «в создании дискримина-
ционных условий для поставщиков 
однородной группы продоволь-
ственных товаров за нарушение 
сроков поставки продукции, а 
также в предоставлении полочного 
пространства для отдельных по-
ставщиков».

В то же время руководители 
УФАС отмечают, что дел в отно-
шении торговых сетей очень мало, 
основная причина – нет жалоб со 
стороны поставщиков, а полно-
мочий организовать внеплановую 
проверку по своей инициативе 
УФАС согласно действующему 
законодательству не имеет. «Те 
поставщики, которые и хотели 
бы пожаловаться, опасаются, что 
потом условия будут иные и они 
вообще не будут в этой сети ра-
ботать», – предполагает Наталья 
Кухарская. Поэтому выявляются 
случаи нарушения закона «Об 
основах государственного ре-
гулирования торговой деятель-
ности в РФ», как правило, лишь 
в ходе плановых и внеплановых 
проверок.

Ксения Сидорова
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 дЕ ЛоВыЕ НоВоС Ти цЕНА ВопроСА

ОАО «Кемеровский экспериментальный завод средств безопасности» (КЭЗСБ) в 
очередной раз принял участие в ежегодном конкурсе Кузбасской торгово-промышлен-
ной палаты (КТПП) «Бренд Кузбасса 2011». И в очередной раз одержал заслуженную 
победу. По итогам завершившегося недавно ежегодного конкурса звание победителя 
в номинации «Лучший инновационный бренд Кузбасса 2011» было присуждено ОАО 
«Кемеровский экспериментальный завод средств безопасности».

Эту почётную награду авторитетное жюри регионального конкурса присудило 
КЭЗСБ за целый ряд собственных разработок в области обеспечения безопасности 
горных работ и труда шахтёров. К ним относятся, уже завоевавшие большую попу-
лярность и спрос на рынках России и стран СНГ, установки МТЭУ-ВНУ модульного 
типа (мини-ВНУ), вакуумно-насосные дегазационные станции ВНСМИ, герметизаторы 
скважин, бокс-базы спасения горнорабочих, многое другое профессиональное обору-
дование. Некоторые из них прошли защиту в Кузбасском технопарке, где получили 
положительную оценку. Объединяя под своей крышей изобретателей, конструкторов 
и производственные мощности, КЭЗСБ сегодня является своеобразным мини-техно-
парком, в котором изобретения проходят все стадии – от проекта «на бумаге» до вне-
дрения в производство и выпуска.

Участие в конкурсах «Бренд Кузбасса» позволяет экспериментальному заводу 
выявить свои самые конкурентоспособные разработки и изделия для дальнейшего 
предложения их на рынке горнодобывающей промышленности. В сегодняшних усло-
виях развития экономики именно такой подход к повышению конкурентоспособности 
определяет успешность компании – как в России, так и за рубежом.

Оценивая итоги работы конкурса, проводимого КТПП в этом году, заместитель губер-
натора кемеровской области по транспорту, промышленности и предпринимательству 
Сергей Кузнецов отметил, что это – «серьёзная социальная миссия, ответственность и 
конечно неугасаемый интерес, прежде всего, – самих конкурсантов, предпринимателей, 
бизнеса, Торгово-промышленной палаты и власти».

И награда, полученная коллективом КЭЗСБ, подтверждает, что завод эту важную 
миссию с честью выполняет.

www.kezsb.ru

подробная информация о новых разработках и продукции 
ОАО «Кемеровский Экспериментальный Завод Средств 
Безопасности»  на сайте

Телефон коммерческой службы/факс: 8 (3842) 64-30-39

кЭзСБ: БрЕНд кАк МиССиЯ оТВЕТСТВЕННоСТи

20 миллионов 135 тысяч рублей работники ОАО «Южный Кузбасс» (дочернее обще-
ство ОАО «Мечел-Майнинг») направили свою накопительную часть пенсии в рамках 
участия в программе государственного софинансирования в 2011 году. Это почти на 44% 
больше, чем в 2010 году. Пресс-служба компании сообщает, что в программе приняло 
участие более 5,3 тыс. человек, что на 7% больше, чем в 2010 году. В «Южном Кузбассе» 
действует схема, по которой работодатель возмещает часть взносов – участникам про-
граммы дополнительно начисляется стимулирующая надбавка к зарплате. В 2011 году 
на эти цели направлено более 5 млн рублей. 

40 миллионов рублей инвестировало ОАО «Славино» на строительство комбикормо-
вого завода, запущенного в Новокузнецком районе. Производственные мощности пред-
приятия позволяют производить 10 т комбикорма в час. Завод рассчитан на обеспечение 
кормами крупного рогатого скота и поголовья свиней непосредственно ОАО «Славино» 
и других предприятий Новокузнецкого района. Окупить затраты на строительство ОАО 
«Славино» планирует в течение года за счёт экономии на покупки алтайского комбикорма.

109 миллионов 450 тысяч рублей предложило ОАО «Объединённая угольная компа-
ния «Южкузбассуголь» (входит в группу Evraz) за право пользования недрами с целью 
разведки и добычи каменного угля на участке «Алардинский Восточный 2» в Новокуз-
нецком районе на аукционе 20 марта и стало победителем торгов. Стартовый размер 
разового платежа был установлен в сумме 99,5 млн рублей. Второй участник ЗАО «Рас-
падская-Коксовая», свою цену не предлагал. По предварительной оценке, балансовые 
запасы угля марок «ТС», и «Т» в границах участка, который фактически является при-
резкой к полям, которые осваивает шахта «Алардинская» (новые запасы были нужны 
для развития добычи на этой шахте в составе «Южкузбассугля»), составляют около 23 
млн тонн по категориям А+В+С1. А Распадской угольной компании на прошлой неделе 
достался другой участок. Её ЗАО «Разрез Распадский» стал победителем аукциона на 
право пользования участком «Дорожный». На торгах тоже был сделан только один шаг: 
второй участник – ОАО «Междуречье» свою цену не предлагал. И стартовый размер 
разового платежа поднялся с 58,5 млн рублей до 64,35 млн рублей. Балансовые запасы 
угля марок «Ж» и «ГЖО» по категории С1 составляют 5,574 млн тонн, 

595 миллионов 550 тысяч 130 рублей рекомендовал выплатить в виде дивидендов 
акционерам ОАО «Кузбасская топливная компании» (КТК) по итогам 2011 года совет 
директоров общества. Как сказано в сообщении КТК, совет директоров рекомендовал 
годовому общему собранию акционеров принять решение о выплате дивидендов по 
итогам 2011 года в размере 6 рублей на 1 обыкновенную именную акцию номинальной 
стоимостью 0,2 рубля каждая Годовое собрание акционеров назначено на 16 апреля. В 
прошлом году компания выплачивала дивиденды из расчёта 3 рубля на акцию. Компа-
ния ещё не раскрывала финансовую отчётность по итогам 2011 года. В прошлом году 
компания нарастила объём добычи угля на 28,4% до 8,74 млн тонн. При этом с учётом 
реализации угля других компаний объёмы поставок топлива составили 10,66 млн тонн, 
что 24,8% больше, чем в 2010 году.

поСТАВщикАМ НЕ до жАЛоБ
Вот уже третий год торговая деятельность в России 

является подконтрольной Федеральной антимонопольной 
службе (ФАС). Кемеровское управление ФАС в соблюдении 

законных прав и интересов поставщиков со стороны 
ритейлеров особенно преуспело. Одно дело в 2011 году даже 

было признано прецедентным на федеральном уровне. Правда, 
подобных дел в области рассматривается сравнительно 

немного.  По словам руководителей регионального управления, 
поставщики товаров всё ещё осторожничают и редко 

жалуются в УФАС на дискриминационные условия в договорах 
с сетями, опасаясь, что путь на торговые полки для них после 

этого вообще будет закрыт.

ипоТЕкА: СТрАхоВАНиЕ, кАк СпоСоБ СохрАНиТь дЕНьГи
Стройка в Кузбассе идет полным ходом. Новые дома вырастают 

буквально на глазах. Взять хотя бы Южный район в Кемерове. Еще каких-
то три-четыре года назад он пребывал в негласном  статусе «спального» 

района областного центра.  Сегодня же это оживленный уголок города. 
молодые семьи охотно покупают квартиры в новостройках.

цЕМЕНТ 
ВоССТАНАВЛиВАЕТСЯ

ЯйСкий Нпз удВоиТСЯ
Совет директоров компании «НефтеХимСервис», занятой строительством нефтепе-

рерабатывающего завода в Яйском районе, утвердил концепцию строительства второй 
очереди предприятия. Как сообщили в пресс-службе компании, принято решение об уве-
личении мощности переработки нефти с 3 до 6 млн тонн в год. «Специалисты-эксперты, 
проанализировав проектную документацию и график строительства, подтвердили, что 
инфраструктура завода построена с запасом, позволяющим такое увеличение объёмов 
переработки. Намечено строительство ещё одной установки  ЭЛОУ-АТ-3 в дополнение к 
уже построенной, на что компания готова выделить дополнительные средства в размере 
2,5 млрд рублей, а также вакуумного блока, установок вторичных процессов переработки 
нефти – гидроочистки дизельного топлива, установки по производству водорода, серы и 
установки замедленного коксования рассчитанных на увеличенную мощность завода до 
6 млн тонн переработки нефти в год», сказано в сообщении пресс-службы. Напомним, в 
конце текущего года «НефтеХимСервис» планирует запустить первую очередь – пер-
вичной переработки – на 3 млн тонн. Но уже на июнь текущего года запланировано про-
ведение конкурса и подготовка договоров для разработки документации в стадии ТЭО 
на проект второй очереди Яйского НПЗ. Планируется, что глубина переработки второй 
очереди должна составить до 93%, а инвестиции в строительство второй очереди – по-
рядка 17 млрд рублей.

«СуЭк-кузБАСС» ждёТ дЕНЕГ оТ киоТо
ОАО «СУЭК-Кузбасс» ожидают первые средства в рамках реализации Киотского 

протокола уже этой весной. «В апреле-мае, максимум в июне ожидаем первый этап про-
дажи квот в рамках реализации Киотского протокола», сообщил генеральный директор 
компании евгений Ютяев. В настоящее время в компании на шахте им. Кирова действуют 
мощности по утилизации метана. В арсенале компании порядка 3 МВт на центральной 
площадке шахты, около 1 МВт – в полевых условиях. Также на шахте им. Кирова дей-
ствуют два факела по утилизации. С 2009 года было утилизировано более 12 млн куб. 
м метана, что позволило, как пояснил Евгений Ютяев, сэкономить уголь на собствен-
ные котельные в объёме более 4 тыс. тонн. Также мощности по утилизации позволяют 
трансформировать газ в электрическую энергию. «В рамках Киотского протокола было 
получено 338 млн тонн СО2, и сегодня идёт продажа этих квот. Мы станем первыми в 
России», – отметил Евгений Ютяев. Также гендиректор «СУЭК-Кузбасс» сообщил, что 
в текущем году компания намерена запустить установки по утилизации метана еще на 
двух шахтах Ленинска-Кузнецкого – на «Комсомольце» и «Полысаевской». «Уже ку-
плены и смонтированы два факела и две установки, которые позволят вырабатывать 
энергию из метана. Их суммарная мощность по элекроэнергии 2,5 МВт», – сказал он.

к уГЛю чЕрЕз ФАС
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) России предписала  комиссии по про-

ведению конкурса на право пользования недрами участка «Урегольский» с запасами 
139 млн тонн угля, ставшим известным в связи с тем, что для участия в нём не была 
допущена угольная компания «Южный Кузбасс» («Мечел-Майнинг»), провести по-
вторное рассмотрение заявок. Напомним, что заявки принимались до 27 января этого 
года. Кроме «Южного Кузбасса» желание участвовать в конкурсе выразили желание 
шахтоуправление «Урегольское» и ООО «Разрез Кийзасский». Роснедра отклонила до-
кументы «Южного Кузбасса» и «Урегольского», сославшись на непредоставление до-
казательства «обладания необходимыми финансовыми средствами для эффективного 
и безопасного проведения работ»: стартовый размер платежа за пользование недрами 
был установлен в сумме 286,7 млн рублей. «Южный Кузбасс» не согласился с таким 
решением и направил жалобу в ФАС. Антимонопольное ведомство же сочло, что по 
предоставленным обеими компаниями документами можно сделать вывод «о наличии 
у них необходимых финансовых средств».

ОАО «Холдинговая 
компания «Сибирский 

цемент» подготовилась 
к новому строительному 

сезону и рассчитывает на 
восстановление докризисных 

объёмов производства 
цемента. Об этом заявил 

на пресс-конференции в 
прошлый вторник президент 

холдинга Георг Клегер 
(на фото). Очевидно, что 

такие надежды лелеют 
все цементники Сибири и 

России. Тем более, наличные 
мощности отрасли по-

прежнему загружены не 
полностью.

Несколько лет назад цементная 
отрасль в России росла быстрыми 
темпами. По данным Георга Кле-
гера, в 2007 году она произвела 59 
млн тонн цемента, и, цементникам 
казалось, что уже не за горами вы-
ход на уровень в 100 млн тонн, но 
грянул мировой финансовый кри-
зис, и производство сократилось 
почти на 50%, возникли избыточ-
ные мощности, строительство но-
вых производств было остановлено. 
«Сибирский цемент», в частности, 
построив новую печь №5 на «Топ-
кинском цементе», строительство 
второй очереди на «Красноярском 
цементе» и возведение нового 
Яшкинского цемзавода совсем не 
остановил, но полную реализацию 
этих проектов видит не ранее чем, 
через несколько лет. Как заметил 
президент холдинга, когда Топ-
кинский цементный завод будет 
загружен на 100% (а это 3,7 млн 
тонн годовой мощности), тогда и 
есть смысл возвращаться к про-
ектам нового строительства. Хотя 
ни Яшкинский завод, в которую 
компания уже вложила 300 млн ру-
блей, ни проект в Красноярске по 
производству цемента сухим спо-
собом (вложено 4 млрд рублей при 
общей стоимости 12 млрд рублей) 
ни остановлены полностью. Другое 
дело, что для их реализации поми-
мо роста спроса на цемент, необхо-
димо проектное финансирование 
со стороны банков, а последние, по 
оценке Георга Клегера, на такое не 
решаются.

Но уже в 2010-2011 гг. в отрасли 
началось восстановление, и про-
изводство цемента стало расти в 
среднем на 17-18% в год. У «Си-
бирского цемента» максимальный 
объём производства был в 2007 
году,  4,2 млн тонн цемента, за-
тем произошло падение до 2,4 млн 
тонн в 2009 году, а в прошлом году 
компания вышла на уровень в 3,7 
млн тонн. В этом году, по расчетам 
Георга Клегера,  производство на 
предприятиях холдинга вернётся 
на докризисные уровни, хотя таких 
высоких темпов роста цементного 
производства, как в предыдущие 
два года, он не ждёт. 

Неплохие темпы роста были 
отмечены уже в первые два меся-
ца текущего года: в январе пред-
приятия «Сибцема» произвели 
171,1 тыс. тонн цемента (на 60,4% 
больше, чем в январе 2011 года), 
в феврале – 192,02 тыс. тонн (на 
17,5% больше). В компании наде-
ются на рост спроса на цемент со 
стороны крупных инвестиционных 
проектов в Сибири – строящихся 
Богучанской ГЭС и Богучанского 
алюминиевого завода, нефтяников, 
обустраивающих новые месторож-

дения, новосибирского аэропорта 
в Толмачево, проводящего ре-
конструкцию, строительных ком-
паний, возводящих новое жильё. 
Так, если в Кемеровской области 
будет, как предусмотрено планом, 
построено 1,1 млн кв метров ново-
го жилья, это, по оценке Георга 
Клегера, потребует около 250 тыс. 
тонн цемента. Хотя пока наиболь-
ший спрос на цемент наблюдается 
«там, где больше населения»: в 
Центральном федеральном округе 
в прошлом году его потребление 
составило 16 млн тонн против 6 
млн тонн в Сибирском округе (при 
этом мощности только одного «Си-
бирского цемента» на трёх заводах 
составляют 5,5 млн тонн цемента 
в год).

По поводу роста цен на цемент 
президент «Сибцеме» ответил 
уклончиво: отметил, что на до-
кризисный уровень они так и не 
вернулись, но, безусловно, есть 
предпосылки для их роста, т. к. 
увеличиваются издержки на про-
изводство и доставку. Дорожает 
энергия – природный газ и элек-
троэнергия, на 30% с начала года, 
выросли железнодорожные тари-
фы. К тому же вывоз цемента регу-
лярное сталкивается с перебоями в 
системе ОАО «Российские желез-
ные дороги» (РЖД), что тоже ведет 
к дополнительным расходам. «Мы 
стараемся своими силами решить 
часть проблем вывоза, увеличива-
ем собственный вагонный парк, ¬в 
прошлом году компания приобрела 
240 вагонов, и сейчас располагает 
парком в 2,1 тыс. полувагонов и 
хоппер-цементновозов, а в этом 
году планирует приобрести ещё 
780 единиц, а также современные 
автоцементовозы» – подчеркнул 
президент «Сибцема». Но собствен-
ный парк, по его оценке, помогает 
решить только половину проблем 
вывоза, другая половина проблем 
приходится на инфраструктуру 
РЖД, ограничения на перевозки 
по автодорогам. 

Не способствует снижению, или 
хотя бы стабилизации цен, сезон-
ность в цементном производстве. 
«Нам совершенно невыгодно ра-
ботать два месяца с максимальной 
нагрузкой и продавать цемент по 
максимальным ценам, а потом сто-
ять 10 месяцев, – отметил прези-
дент «Сибцема». – Выгоднее иметь 

более или менее постоянную за-
грузку наших мощностей». Но пока 
строительные компании в Сибири 
предпочитают начинать активные 
работы только в мае, хотя многое 
можно было делать даже зимой 
или в первые весенние месяцы. 

Пока же «Сибцему» приходится 
настраиваться на сезонный рост 
спроса. Для этого компания не 
только поддерживает необходи-
мые мощности, но и инвестирует в 
модернизацию заводов, в развитие 
собственной логистики и в налажи-
вание производства новых марок 
цемента. На «Топкинском цементе» 
в прошлом году было установлено 
обеспыливающее и газоочистное 
оборудование (затраты холдинга 
составили 117 млн рублей). Ана-
логичные работы – по установке 
рукавных фильтров на цементных 
силосах – были проведены в ноябре 
прошлого года на Красноярском 
цементном заводе. Кроме того, в 
расчёте на требования таких по-
требителей как нефтяные компа-
нии, которым нужен высококаче-
ственный тампонажный цемент 
(применяется при обустройстве 
скважин) на «Красноярском це-
менте» в прошлом году началось 
производство особой марки цемен-
та ПЦТ I-G-CC-1 по ГОСТу 1581 
– 96. В этом году в дополнение к 
государственному стандарту эту 
продукцию планируется сертифи-
цировать в Американском инсти-
туте нефти и газа (API). Для обе-
спечения необходимого качества 
этой продукции на предприятии 
было введено в строй лабораторное 
оборудование для испытания там-
понажного цемента. В этом году, 
заверил Георг Клегер, эта работа 
будет продолжена, – на  Красно-
ярский цемзавод планируется при-
обрести аналитический комплекс 
ARL 9900 Work Station стоимостью 
более 20 млн рублей для быстрого 
и качественного анализа клинкера, 
цемента и сырьевых материалов. 
На Тимлюйском цементном заво-
де при подготовке к новому стро-
ительному сезону был проведён 
капитальный ремонт лаборатории 
контроля качества, приобретены 
приборы для испытаний образцов 
цемента. В расчёте на рост про-
изводства на заводе начались ре-
монтные работы на печи №1.

Егор Николаев



Эколог Денис брун (Dennis 
Bruhn), технические эксперты 
Арн оксбол (Arne Oxbøl) и Карл 
Густав росборг Аагаард (Karl 
Gustav Rosborg Aagaard) вместе 
с помощником и переводчиком 
Светланой титовой  работали 
в Новокузнецке три дня. Они 
представляют Grontmij/Carl Bro, 
датское подразделение консал-
тинговой инжиниринговой компа-
нии Grontmij N.V. (центральный 
офис располагается в Нидер-
ландах), специализирующейся 
на подготовке и оценке проектов 
как в сфере промышленности, 
экологии, электроэнергетики, 
водоснабжения и т. п. Эксперты, в 
феврале выбранные по решению 
обладминистрации для прове-
дения «международной экспер-
тизы» ферросплавного проекта, 
прибыли в Новокузнецк уже 
подготовленными. Как сообщили 
в пресс-службе ООО «Управляю-
щая компания СГМК», к приезду 
они уже ознакомились с частью 
проектной документации завода, 
с другой частью познакомились 

на месте, осмотрели площад-
ку предприятия, встретились с 
представителями городских и об-
ластных властей, а также с пред-
ставителями общественности 
города, выступающими против 
реализации проекта.  

Один из них Денис Цепов 
выразил сомнение в качестве 
датской оценки проекта ми-
ни-ферросплавного завода, по-
скольку в ней, по его мнению, 
не предусмотрен учёт фактора 
возможного соединения выбро-
сов других, уже работающих 
предприятий Новокузнецка, 
расположенных на площадке 
бывшего КМК, с выбросами ООО 
«СГМК-Ферросплавы». По его 
мнению, существует угроза форс-
мажорных, неконтролируемых 
выбросов нового ферросплав-
ного предприятия и последую-
щего соединения с выбросами 
других предприятий. Впрочем, 
он не смог пояснить, в чём со-
стоит конкретная угроза такого 
смешивания и каких конкретно 
выбросов. В пресс-службе ООО 

«Управляющая компания СГМК» 
заверили, что задание экспертам 
из Дании составлено так, что 
они будут учитывать склады-
вающийся экологический фон 
вокруг проекта ферросплавного 
завода, в том числе, и составля-
ющие этого фона в виде выбросов 
других производств. На встрече 
с общественностью Денис Брун 
сообщил, что оценки экспертов  
Grontmij/Carl Bro могут быть 
готовы уже к концу апреля.

Тем временем, в арбитражном 
суде Кемеровской области про-
должается разбирательство по 
иску  ООО «Управляющая ком-
пания «СГМК» и ООО «СГМК-
Ферросплавы» к шести жителям 
Новокузнецка – Денису Цепову, 
ивану и ярославу Кокорину, Мак-
симу Назимкину, игорю ермолову 
и Алексею вострокнутову, как 
администраторам группы «Скажи 
НЕТ экологически вредному про-
изводству ферросиликомарганца» 
на сайте «Вконтакте». На страни-
цах группы размещались сведения 
о проекте (с сайта stop-yad.ru), 
которые истцы потребовали при-
знать не соответствующими дей-
ствительности и удалить из сети 
интернет. На заседании суда в про-
шлую среду представитель истцов 
Александр беленков сообщил, что 
удалось установить принадлеж-
ность доменного имени stop-yad.
ru 24-летнему жителю Новокуз-
нецка рустаму Каримову, и заявил 
ходатайство о привлечении его в 
качестве ещё одного ответчика. 
Теперь к рассмотрению этого иска 
с привлечением нового ответчика 
суд вернется на следующей неделе. 

Антон Старожилов

«Маяк» сегодня – это лучшие 
ведущие, настоящие профессио-
налы радиоэфира: Сергей Стилла-
вин, Алексей Веселкин, Владимир 
Аверин, Лена Батинова, Вадим 
Тихомиров, Рита Митрофанова, а 
также многие другие.

Долгие годы «Маяк» был един-
ственным оперативным средством 
информирования населения о са-
мых важных событиях в стране. 
Обновленный формат станции 
сохранил основные принципы 
вещания. Выпуски новостей по-
прежнему выходят с интервалом 
в полчаса. Остальное время зани-
мают познавательные программы, 
специальные авторские проекты, 
интерактивные развлекательные 
блоки и, конечно, музыка. Разгово-
ры ведущих затрагивают важные 
и актуальные темы, ведутся на 
простом и понятном слушателям 
языке. На «Маяке» практически 
нет программ в записи, поэтому в 
любой момент радиослушатели мо-
гут высказать свою точку зрения в 
прямом эфире.

Одна из особенностей насы-
щенного и увлекательного эфира 
– интересные диалоги с гостями 
станции: известными политиками, 
музыкантами, деятелями культу-
ры и спорта. Они приходят не толь-
ко чтобы обсудить самые горячие 
новости, они готовы раскрыться 
перед слушателями «Маяка» со-
всем с неожиданных сторон – рас-
сказать о своём любимом хобби, за-
бавной коллекции или необычных 
путешествиях. В общем, им всегда 
есть что обсудить. 

Музыкальный формат станции 
строится по принципу «лучшие 
песни последних 20 лет». Это самые 
любимые отечественные компози-
ции и западные хиты.

Радиостанция «Маяк» появи-
лась благодаря специальному ре-
шению Советского правительства в 
противовес «западным» станциям. 
Первый эфир состоялся в студии 
на Пятницкой 1 августа 1964 году. 
Изначальный формат станции – 
это выпуски новостей каждые пол-
часа и музыкальные программы.

В качестве позывных была вы-
брана мелодия «Подмосковные 
вечера», которая используется и 
по сей день.

Обновленный «Маяк» вещает 
в Кемеровской области совместно 
с ГТРК «Кузбасс» с апреля 2009 
года. Радио «Маяк» – очень попу-
лярное радио, знакомое нам всем: 
«МАЯК» – это уже не просто на-
звание, это – бренд. Но формат 
его – совершенно новый, дина-
мичный. Теперь это новостное 
и разговорное радио для людей 
в возрасте от 25 до 45 лет. Это 
информационно-музыкальное 
радио для людей, находящихся на 
пике активности. Региональные 
включения на «Маяке» выходят 
в эфир с утра и до вечера. Их 
слышат Кемерово, Новокузнецк и 
другие крупные города Кемеров-
ской области, так как сигнал рас-
пространяется по двум каналам 
– УКВ и FM. Передатчики «Мая-
ка» находятся в Кемерове (102,3), 
Новокузнецке (103) (FM) и в Ан-
жеро-Судженске (72,08), Ленин-

ске-Кузнецком (71,9), Междуре-
ченске (72,2) и Таштаголе (71,69) 
(УКВ). Таким образом, основная 
часть Кемеровской области за 
исключением северо-востока ох-
вачена вещанием «Маяка». Также 
«Маяк» можно слушать и в сети 
Интернет: vesti42.ru. 

Вот последние данные относи-
тельно «Маяка» от Всероссийского 
центра изучения общественного 
мнения. На вопрос – какая радио-
станция – самая любимая среди 
слушателей – 13% россиян ответи-
ли «Маяк». Таким образом, в спи-
ске радиостанций «Маяк» с этим 
показателем оказался на второй 
позиции. Инициативный всерос-
сийский опрос ВЦИОМ проведён 
1-2 мая 2010 года. Опрошено 1600 
человек в 140 населенных пунктах 
в 42 областях, краях и республиках 
России. Статистическая погреш-
ность не превышает 3,4%.

О том, что нынешний «Маяк» 
– это профессиональный, каче-
ственный эфирный продукт, сви-
детельствуют следующие факты. 

В 2011 году ночное шоу «Первый 
отряд» получило золотой микро-
фон премии «Радиомания», ко-
торой отмечают достижения 
специалистов отрасли, показав-
ших лучшие профессиональные 
результаты, как лучшее развле-
кательное шоу России.

В 2010 году ведущие ток-шоу 
«Танцы с волками» Игорь Ружей-
ников и Сергей Минаев стали ла-
уреатами премии «Радиомания» 
в номинации «Ведущий разго-
ворного эфира», а музыкальный 
проект «Народный продюсер», 
выходящий на «Маяке» в рамках 
утреннего шоу «Сергей Стил-
лавин и его друзья», признан 
лучшей развлекательной про-
граммой на российском радио. 
Также Сергей Стиллавин при-
знан лучшим ведущим-2010 по 
рейтингу сайта Moskva.FM. А в 
номинации «Передача 2010» – 
«Сергей Стиллавин и его друзья» 
(Радио Маяк) лишь немного усту-
пили победителю, оказавшись на 
втором месте.
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ЭНЕрГЕТикА кузБАССА: 
иТоГи ФЕдЕрАЛьНоГо проЕкТА

В междуреченске состоялся ввод в действие новых 
объектов внешнего энергоснабжения предприятий 

Угольной компании «Распадская». менее чем за два года 
были спроектированы, построены и введены в действие 

линии электропередач с тремя подстанциями. 
Новые линии, протяжённостью более пятидесяти 
километров (516 опор на фундаментах и свыше 400 

тонн сталеалюминиевого провода), прошли от Томь-
Усинской ГРЭС ОАО «Кузбассэнерго», через посёлки 

Балбынь, Сельхоз, Тутуяс и Аксас – к объектам 
ОАО «Распадская угольная компания». Это стало 

завершением крупномасштабного федерального 
проекта, который курировался Правительством РФ. 
Сегодня объекты полностью введены в строй, их пуск 

был осуществлён 16 марта.

УНиКАльНый ПроеКт
Напомним, что федеральный 

инвестиционный проект «Реали-
зация схемы внешнего электро-
снабжения шахты «Распадская» 
был одобрен в мае 2010 года пре-
мьер-министром Владимиром 
Путиным. На его реализацию из 
федерального бюджета была вы-
делена сумма в 1,7 млрд рублей, 
а сам проект назван в числе при-
оритетных в рамках стратегии 
развития страны.

Суть проекта заключалась в 
строительстве двух 52-киломе-
тровых одноцепных линий на-
пряжением 110/6,6/6,3 кВ от 
Томь-Усинской ГРЭС в райо-
не Мысков до площадки шахты 
«Распадская-5» (проходя также 
площадки «Распадская-6» и «Рас-
падская-4») в городе Междуре-
ченске. Целью его осуществления 
стало выполнение требования по 
надёжности электроснабжения 
угледобывающих предприятий, 
а также повышение надёжности 
электроснабжения города Между-
реченска Кемеровской области. 
Общая установленная мощность 
трех планируемых подстанций 
должна была составить 192 МВА.

Говоря об особенностях реали-
зации нового инвестиционно-энер-
гетического проекта, нельзя обойти 
стороной те аспекты, которые фак-
тически делали его уникальным. 
Две новые линии электропередач 
протяжённостью по 52 километра 
каждая должны были строиться 
в условиях сложнейшего про-
филя горно-таёжной местности. 
Сложность строительства, боль-
шие объёмы работ, ограниченные 
строки – всё это позволяет назвать 
реализацию столь масштабного и 
ответственного проекта – стройкой 
года для энергетики и угольной 
промышленности Кузбасса.

СтройКА ГоДА в КУзбАССе
Задача перед энергетиками 

Кузбасса была поставлена не лёг-
кая, однако реализация проекта 
стоила и больших затрат и высоко-
го напряжения сил. Ещё в начале 
строительства генеральный ди-
ректор Холдинга МРСК Николай 
Швец, отмечал, что в результате 
всё это «даст возможность обе-
спечить условия для развития 
угольной промышленности Кеме-
ровской области, бесперебойного 
и безаварийного электроснабже-
ния предприятий «Распадской 
угольной компании», выполнения 
требований по надёжности элек-
троснабжения угледобывающих 
предприятий. А также высвободит 
по подстанции «Междуреченская» 
дополнительную мощность до 60 

МВт для развития экономики горо-
да Междуреченск». Всё это и было 
достигнуто к моменту пуска новой 
подстанции 16 марта 2012 года. Как 
отметил исполнительный директор 
ОАО «Кузбассэнерго» Юрий Шей-
бак, все строительные работы, а 
также работы по монтажу нового 
оборудования были завершены до-
срочно. ОАО «Кузбассэнерго» (вхо-
дит в группу компаний «Сибир-
ская генерирующая компания»)  в 
кратчайшие сроки построило на 
Томь-Усинской ГРЭС две высоко-
вольтные ячейки с оборудованием 
напряжением 110кВ. Ячейки уком-
плектованы двумя элегазовыми 
выключателями ВЭБ-110, разъ-
единителями, трансформаторами 

тока, системами телемеханики, 
релейной защиты и автоматики. 
Учитывая важную стратегическую 
роль этого объекта для развития 
угледобывающих предприятий 
юга области и большое социаль-
ное значение для всего Кузбасса 
выполнение работ по реализации 
этого инвестиционного проекта на 
Томь-Усинской ГРЭС курировал 
генеральный директор ООО «Си-
бирская генерирующая компания» 
Сергей Мироносецкий.

– Новая система энергоснаб-
жения объектов угольного ком-
плекса построена в сжатые сроки, 
и отвечает самым современным 
требованиям и нормам, – сказал на 
церемонии открытия и пуска новой 
подстанции генеральный директор 
ОАО «МРСК Сибири» Константин 
Петухов. – Она способна обеспе-
чить энергобезопасность одной из 
крупнейших шахт страны. При 

строительстве новых объектов 
энергообеспечения «Распадской» 
были применены инновационные 
проектные решения и самое со-
временное оборудование. В работе 
было задействовано более 500 че-
ловек и 130 единиц спецтехники. 
Чтобы уложиться в установленные 
правительством сроки ввода объ-
ектов, «МРСК Сибири» сократила 
время на проектирование в два 
раза от нормативного».

теХНолоГии 
Новой эНерГетиКи
Как рассказал журналистам 

руководитель строительства энер-
гообъектов Александр Уфимцев, 
изначально шахтёры предпо-

лагали вести это строительство 
своими силами, сами начинали же 
и проектирование. Потом всё это 
было передано энергетикам, что 
естественно ограничило время на 
реализацию проекта, но никак не 
повлияло на реальные сроки вы-
полнения подрядных работ. По его 
же словам, оборудование, которое 
было изготовлено непосредственно 
для этого проекта (производители 
из Германии, Поволжья и Урала) 
имеет высочайшую степень на-
дёжности, а сами подстанции могут 
работать как в автоматическом ре-
жиме, так и управляться вручную.

Действительно, оборудование 
для строительства поставлялось 
от производителей Германии, цен-
тральной России, Сибири, Урала. 
Впервые в Сибири на распреде-
лительных устройствах напряже-
нием 110 киловольт всех трех под-
станций установлены модули DTC 

фирмы Siemens. Использование 
этого компактного высокотехно-
логичного оборудования в разы со-
кращает территорию энергообъек-
та по сравнению с использованием 
некомпактных аналогов, снижает 
эксплуатационные расходы, в том 
числе и потери электроэнергии.

Для обеспечения надежного 
электроснабжения шахты на под-
станциях установлено самое со-
временное оборудование релейной 
защиты: микропроцессорные тер-
миналы типа MICOM и SEPROTEC 
(используются впервые в Кузбас-
се), защиты от дуговых коротких 
замыканий типа «ОВОД – М» и 
регистраторы аварийных событий 
«АУРА». Система защит позволяет 

в случае технологических нару-
шений сохранить электросетевое 
оборудование, предотвратить кри-
зисные ситуации.

Модульные здания комплект-
ного распределительного устрой-
ства, общестанционного пульта 
управления, которыми оснащены 
все 3 подстанции, широко исполь-
зуются при строительстве совре-
менных энергообъектов этого типа. 
Они компактны, удобны как при 
монтаже, так и в эксплуатации.

выГоДНо Для вСеХ
Теперь схема энергоснабжения 

Угольной компании «Распадская» 
изменится – предприятия компа-
нии будут получать по вновь про-
ложенным линиям электроэнергию 
непосредственно с Томь-Усинской 
ГРЭС ОАО «Кузбассэнерго» – од-
ного из основных генерирующих 
мощностей юга Кузбасса. Её мощ-

ность в настоящий момент – 1272 
МВт, но в плане строительство 
двух новых блоков, каждый из ко-
торых увеличит существующую 
мощность станции на 115 МВт – эта 
реконструкция по словам Юрия 
Шейбака должна пройти до окон-
чания 2014 года. Это должно значи-
тельно уменьшить существующий 
здесь дефицит электроэнергии, 
как для промышленных предпри-
ятий, так и для населения.

Как отметил участвующий в 
церемонии открытия и пуска но-
вых энергообъектов заместитель 
губернатора Кемеровской области 
Андрей Малахов, «высвобожден-
ные благодаря новым подстанци-
ям и ЛЭП мощности, позволят не 
только активизировать развитие 
Распадской угольной компании, но 
и обеспечат город Междуреченск 
дополнительной возможностью 
строительства жилых новостроек».

Выгода от реализации нового 
проекта видна и понятна для всех. 
«Распадская» теперь получает до-
полнительные энергоресурсы для 
дальнейшего развития. И это – ре-
альные перспективы. Энергетики, 
во всяком случае, гарантируют 
угольщикам, опираясь на расчеты 
энергомощностей, возможности 
постоянно наращивать добычу в 
течение пяти лет – до 2017 года. 
Всего же увеличение потоков 
электроэнергии на Юг Кузбасса, по 
оценке директора филиала «МРСК 
Сибири» – «Кузбассэнерго-РЭС» 
Евгения Тюменцева, составит не 
менее 10%.

Энергетики уже рассчитывают 
на увеличение полезного отпуска 
энергии и повышение сбыта своей 
продукции. А город Междуреченск 
и окружающие его населённые 
пункты избавляются от постоян-
ного энергодефицита и также мо-
гут более уверенно строить планы 
своего дальнейшего развития в 
плане жилищного строительства 
и совершенствования объектов 
социальной сферы.

Это подчеркнул в своём высту-
плении и заместитель генераль-
ного директора ОАО «Холдинг 
МРСК» Андрей Муров.

– Завершение строительства 
объектов энергоснабжения шахты 
«Распадская» – событие феде-
рального уровня и значения. За-
пуск объекта создает условия для 
дальнейшего развития угольной 
промышленности региона, обеспе-
чит бесперебойное и безаварийное 
электроснабжение предприятий 
«Распадской угольной компании», 
будет способствовать энергетиче-
ской стабильности города Между-
реченска.

Сергей Волков

«маяк» – старейшая и 
авторитетнейшая государственная 

информационно-музыкальная станция 
круглосуточного вещания. Несмотря на 

солидный возраст, радиостанция «маяк» 
сегодня по-прежнему пользуется огромной 

популярностью, а также искренней 
любовью радиослушателей.

кЕМЕроВСкий ФиЛиАЛ БАНкА 
МоСкВы – поБЕдиТЕЛь 

коНкурСА «БрЕНд кузБАССА»
25 марта Кемеровский филиал Банка москвы отмечает 13-летие 

своей работы в Кузбассе. Все эти годы, предоставляя  большой 
перечень финансовых услуг на высоком качественном уровне, 
Кемеровский филиал Банка москвы пользуется заслуженным 

доверием и уважением со стороны клиентов.

Очередное свидетельство тому – победа в конкурсе «Бренд Кузбасса 
2011», итоги которого подвели в столице Кузбасса 15 марта в РК «Конти-
нет». Победителям и лауреатам в торжественной обстановке были вруче-
ны призы и дипломы администрации Кемеровской области и Кузбасской 
торгово-промышленной палаты.

Конкурс  проводился по трём номинациям: «Лучший бренд Кузбасса 
2011», «Лучший инновационный бренд Кузбасса 2011» и «Лучший бренд 
Кузбасса – лидер продаж». Кемеровский филиал Банка Москвы в 6-й 
раз стал победителем конкурса в номинации «Лучший бренд Кузбас-
са 2011» (группа «Кредитно-финансовые услуги»). Победа в конкурсе 
в очередной раз подтвердила высокую конкурентоспособность Банка 
Москвы в регионе.

Основой  конкурсной заявки  Кемеровского филиала Банка Москвы 
стали достижения филиала в части развития дистанционного банковско-
го обслуживания корпоративных клиентов. В частности, доля клиентов, 
использующих дистанционные банковские системы, достигла 90%. При 
этом доля безналичных платежей, проведенных с использованием систем 
дистанционного банковского обслуживания, в общем объеме безналичных 
платежей на конец 2011 года превысила 95%.

По состоянию на 1 января 2012 года Кемеровский филиал Банка Мо-
сквы выпустил корпоративные карты для более чем 1100  корпоративных 
клиентов, представителей малого и среднего бизнеса. За 2011 год рост 
количества корпоративных карт составил 320%. Кемеровский филиал 
Банка Москвы обслуживает около 5000 корпоративных клиентов.

ОАО «Банк Москвы». На правах рекламы.

прЕСС-рЕ Лиз ФЕрроСпЛАВНый проЕкТ 
оцЕНиВАюТ 

по-ЕВропЕйСки
На прошлой неделе Новокузнецк посетили 

представители компании Grontmij, призванной 
провести «международную экспертизу» завода 

ООО «СГмК-Ферросплавы» по производству 
ферросиликомарганца. Эксперты познакомились с 

проектом на месте, встретились с представителями 
местных и областных властей, и озабоченной 

экологической общественности «южной столицы» 
Кузбасса. Свои выводы относительно экологической 

безопасности (или опасности) проекта по производству 
ферросплавов на промышленной площадке бывшего КмК 

они могут подготовить уже к концу апреля.

www.avant-partner.ru 
ПоДПиШитеСь  НА 

«АвАНт-ПАртНер» 
телефон редакции 
8 (3842) 585-616



оформить заём на приобретение 
квартиры в ещё строящемся жи-
лом доме без первоначального 
взноса – под залог имеющегося 
жилья. При этом цена приоб-
ретаемой квартиры не должна 

превышать 70% от стоимости 
жилья, передаваемого в залог. 
Также в прошлом году в АИЖК 
заработала программы «Залого-
вое жильё» (заём для покупки 
залогового жилья, находящегося 

в собственности (на балансе) фе-
дерального АИЖК по ставке 3/
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ставки рефинансирования ЦБ) и 
«Лояльность» (предусматривает 
снижение процентной ставки по  
ипотечным кредитам, оформ-

ленных несколько лет назад по 
ставке не ниже 14,5%  добросо-
вестным заёмщикам).

ПроДолжеНие роСтА
На взгляд Андрей Маскалёва, 

в текущем году в целом рынок  
ипотеки ожидает  положительная 
динамика. Но, полагает он, ситу-
ация  в 2012 году будет зависеть 
от того, будет ли увеличиваться 
стоимость ресурсов, насколь-
ко макроэкономика останется 
устойчивой, как будут меняться 
фактические доходы населения. 
С поправкой на макроэкономиче-
скую ситуацию дают прогноз и в 
ВТБ24. «В 2012 году при относи-
тельной стабильности на мировых 
рынках мы прогнозируем рост 
ипотеки в России на 15%. ВТБ24 
ставит перед собой амбициоз-
ную задачу увеличения объёмов 
выдачи ипотечных кредитов до 
128 млрд рублей, что на 60% пре-
высит аналогичный показатель 
прошлого года», – отметил вице-
президент, начальник управление 
разработки кредитных продуктов 
и партнёрских программ ВТБ24 
Георгий тер-Аристокесянц. Не-
посредственно в Кузбассе, как 
считает Аркадий Чурин, осно-
ванием для роста будут запла-
нированное увеличение объёмов 
жилищного строительства и рост 
доходов населения: «Известно, 

что в жилищном строительстве у 
области у области большие планы. 
Не ожидается и снижение до-
ходов населения. Поэтому рынок 
продолжит рост». Такую точку 
зрения поддерживает и  Кирилл 
Классен, заместителя управля-
ющего Кемеровским отделением 
Сбербанка РФ: «Мы ожидаем, что 
в 2012 году ипотека продолжит на-
бирать темпы. Все мы видим, что 
строительство в городе и области 
идёт высокими темпами. Доходы 
населения стабилизируются, а это 
значит, что большинство семей 
будет задумываться над приоб-
ретением или расширением уже 
имеющегося жилья». Впрочем, 
сегодня уже появляются и сдер-
жанные оценки. Юлия Шматок 
тоже ориентирует на 15%-ый рост 
рынка, но отмечает и негативные 
моменты для заёмщика: «В связи 
с текущим положением экономи-
ки, ситуация на ипотечном рынке 
вновь становится непредсказу-
емой. Ряд банков уже заявили о 
повышении процентных ставок. 
Так как стоимость ипотеки и раз-
мер доходов населения являются 
основными факторами, оказыва-
ющими виляние на рост рынка, 
то большого увеличения объёмов 
ипотечного кредитования в этом 
году ожидать не стоит. Думаю, что 
рост составит не более 15%».

Александра Фомина

возврАщеНие в бАНКи
Рынок ипотечного кредитова-

ния в 2011 году оправдал самые 
позитивные прогнозы, сообщили 
«Авант–ПАРТНЕРу» в управле-
нии по ценным бумагам и стра-
ховому рынку администрации 
Кемеровской области. Главное, 
что «необходимость привлечения 
ипотечных средств для многих 
людей становится очевидной. 
Рост интереса к ипотеке со сто-
роны населения и встречная за-
интересованность банков в соз-
дании наиболее привлекательных 
условий стало закономерной 
тенденцией 2011 года», отме-
тили в управлении. Негативное 
отношение населения к ипотеке 
изменилось, и всё больше граж-
дан решаются на приобретение 
недвижимости с привлечением 
заёмных средств. Повышение 
финансовой грамотности за-
ёмщиков, расширение банками 
продуктовых линеек – всё это 
обеспечило стабильный рост 
рынка ипотечного кредитования 
в 2011 году по России в целом и в 
Кемеровской области в частности. 

Директор ОАО «Агентство по 
ипотечному жилищному креди-
тованию Кемеровской области» 
(АИЖК)  Юлия Шматок также 
отмечает, что в 2011 году рынок 
ипотеки в регионе, как и в целом 
российский рынок ипотечного 
кредитования, активно восста-
навливался: выросло число вы-
данных ипотечных кредитов, 
снизились ставки, появились 
более лояльные условия кре-
дитования для заёмщиков. А 
Светлана Головня, директор по 
розничному бизнесу ОО «Кеме-
ровский» Альфа-Банка отмечает, 
что ипотека остается наиболее 
доступным способом приобре-
тения жилья, особенно для тех, 
кто планирует приобрести свою 
первую квартиру. По словам Ан-
дрея Маскалёва, менеджера по 
продажам ипотечных продуктов 

ОО «Кемеровский» Сибирского  
филиала ОАО «Промсвязьбанк», 
в прошлом году объём ипотечно-
го рынка наверстал упущенное 
и даже превысил докризисные 
объемы. «Факторами, оказав-
шими влияние на рост объёмов 
ипотеки, на наш взгляд, стали: 
снижение её стоимости в течение 
последние трёх лет, рост доходов 
населения, и, конечно, неудовлет-
воренная потребность большей 
части россиян в жилье или его 
улучшении», – отмечает он. 

Лидер ипотечного рынка Сбер-
банк РФ в прошлом году благода-
ря росту кредитования увеличил 
свою долю в сфере жилищного 
кредитования региона с 47,8% до 
49,9%. В целом банк в 2011 году в 
Кузбассе  выдал 5 509 жилищных 
кредитов на сумму 4 млрд 572 
,419  млн  рублей, в т.ч. по 
городу Кемерово 1 942 кредита на 
1 827 млн рублей. Для сравнения 
в 2010 году  было предоставлено 
4 601 кредит  на 3 млрд 406 млн 
рублей, в т.ч. в  Кемерове – 1 166 
кредитов на сумму 1 115 млн ру-
блей.

Такие темпы роста, как и ожи-
далось, снизили долю небанков-
ского жилищного кредитования. 
По словам Юлии Шматок, если в 
2009 году доля АИЖК Кемеров-
ской области на ипотечном рынке 
Кузбасса оставляла около 30%, то 
в 2011 году она снизилась до 7%. 
«В 2011 году АИЖК КО оформ-
лено порядка 1300 ипотечных 
займов, на 1,1 млрд рублей, что 
соответствует показателям про-
шлого года. Отсутствие роста объ-
ёмов кредитования по федераль-
ной ипотечной программе было 
предсказуемо и соответствует 
«Стратегии развития ипотечного 
жилищного кредитования в РФ до 
2030 года», утверждённой прави-
тельством РФ. В стратегии чётко 
обозначено, что доля на рынке 
ипотечного кредитования группы 
компаний АИЖК меняется в за-

висимости от состояния рынка. В 
периоды устойчивого развития 
эта доля снижается, а в периоды 
кризисов, когда требуется допол-
нительная поддержка рынка, эта 
доля может возрастать, что мы и 
наблюдали в кризисный период».

СтАвКи и ПроГрАММы
Одним из основных составля-

ющих роста ипотеки в прошлом 
году было снижение ставок по 
кредитам. По данным управления 
по ценным бумагам и страховому 
рынку обладминистрации, банки, 
выдающие ипотечные кредиты 
в Кузбассе, снизили отметку по 
процентным ставкам в среднем 
до 11,9% годовых. Минимальный 
первоначальный взнос составил 
10%. Максимальный срок – до 
30 лет. 

Ещё привлекательней вы-
глядели ставки в АИЖК. В июле 
2011 года ставки по займам фе-
деральной ипотечной программы 
были снижены на 0,90-2,6%. Та-
ким образом, сегодня, отмечает 
Юлия Шматок, ставки находятся 
в диапазоне от 7,9 до 12%, а для 
отдельных категорий заёмщиков, 
с учетом специальных вычетов, 
ставка может опускаться до 6,15% 
годовых.

Значимым событием 2011 года 
на рынке ипотечного кредито-
вания стало решение банков 
отменить комиссию за выдачу 
кредита и мораторий на досроч-
ное гашение. Кроме того, по-
правки к закону о материнском 
(семейном) капитале дали воз-
можность использовать его при 
покупке квартиры без ограни-
чения возраста ребёнка, если 
недвижимость приобреталась за 
счёт ипотечных средств. Таким 
образом, актуальными оказались 
программы, позволяющие напра-
вить материнский капитал в счёт 
первоначального взноса.

Одним из первых, в марте 
2011 года программу «Ипотека + 
Материнский капитал» запустил 
банк ВТБ 24. За 2011 год по Кеме-
ровской области банком выдано 
206 кредитов на сумму 205 млн 
рублей. В конце 2011 года такая 
программа была запущена и в 
Сбербанке, где до этого средства 
материнского капитала прини-
мались лишь для погашения уже 
имеющихся жилищных креди-

тов (в прошлом году средствами 
материнского капитала на пога-
шение ипотечного кредита вос-
пользовались 1860 заёмщиков,  
что более чем на 600 млн рублей 
снизило общую сумма долга куз-
басских семей, где родился вто-
рой или последующий ребенок, 
перед банком).

В целом различные программы 
с государственным участием в 
прошлом году также называются 
в числе факторов, стимулиро-
вавших спрос на ипотеку. Так, в 
феврале 2011 году в Сбербанке 
РФ 2011 начала действовать спе-
циальная программа жилищного 

кредитования «Ипотека с госу-
дарственной поддержкой», раз-
работанная в рамках программы 
инвестиций Внешэкономбанка в 
проекты строительства доступ-
ного жилья и ипотеку в 2010-2012 
гг.  (предоставление кредитов 
для приобретения уже постро-
енного или строящегося жилого 
помещения у юридического лица 
– застройщика, инвестора – под 
пониженную процентную став-
ку, не более 11% годовых после 
оформления ипотеки жилого 
помещения). В рамках данной 
программы В 2011 году было вы-
дано 32 кредита на сумму 46 млн 
рублей. 

Управляющий ВТБ24 в Куз-
бассе Аркадий чурин  также 
отмечает, что 2011 год прошёл 
под знаком внедрения новых 
с е г м е н т н ы х  п р о г р а м м  и п о -
течного кредитования. Кроме 
«Ипотека+Материнский капи-
тал» банк активно развивал про-
грамму «Ипотека с государствен-
ным участием», став лидеров в 
регионе. Банк выдал 644 кредита 
на общую сумму 723 млн рублей.

Промсвязьбанк выбрал дру-
гую тактику, продолжив реали-
зацию программы перезапуска 
продаж розничных кредитных 
продуктов, начатую в июле 2010 

года. Так, в апреле 2011 года банк 
запустил две программы по ипо-
теке: кредит «Новостройка» (про-
грамма кредитования на приоб-
ретение квартиры на первичном 
рынке недвижимости в объектах, 
аккредитованных банком, под 
залог приобретаемой недвижи-
мости) и кредит «Вторичный ры-
нок» (программа кредитования 
на приобретение квартиры на 
вторичном рынке недвижимости 
под залог приобретаемой недви-
жимости). Летом прошлого года 
к этому были добавлены ещё две 
программы: залоговый кредит 
«Целевой» (программа кредито-

вания на приобретение жилой 
недвижимости под залог имею-
щейся в собственности квартиры) 
и залоговый кредит «Нецелевой» 
(программа кредитования на лю-
бые цели под залог имеющейся в 
собственности квартиры). Так-
же действовал и Альфа-Банк. 
Светлана Головня говорит, что 
в течение 2011 года запускались 
новые программы, а также меня-
лись параметры действующих 
продуктов. В итоге объём выдачи 
ипотечных кредитов в 2011 году 
вырос более чем в 5,5 раз по срав-
нению с 2010 годом.

Расширяло свои программы 
и АИЖК.  В частности, по стар-
товавшей в марте программе 
«Переезд» (пилотный этап про-
граммы реализовывался в Кеме-
ровской области, и первый в Рос-
сии займ был оформлен АИЖК 
КО в июне) человек, имеющий в 
собственности квартиру, может 
с комфортом переехать в жилье 
большей площади, сменить реги-
он проживания или снизить пла-
тёж по ипотеке, получив деньги 
на собственные нужды за счёт 
переезда в жилье меньших по-
требительских свойств. По про-
грамме «Новостройка» (под залог 
имеющегося жилья) у жителей 
области появилась возможность 

порА НоВых прЕдЛожЕНий 
дЛЯ МАЛоГо БизНЕСА
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Банк «Левобережный» вновь обновляет условия по кредитованию 
для малого бизнеса и предлагает новые кредитные программы.

Хит СреДи КреДитов 
Для МАлоГо бизНеСА
В январе Банк «Левобережный» 

предложил малому бизнесу новый 
продукт «Хит-овердрафт». Уже 
сейчас однозначно можно сказать, 
что кредитование расчетного счета 
в форме овердрафта в размере до 
7 млн. рублей пользуется особой 
популярностью среди постоянных 
клиентов «Левобережного». 

Предприниматели, оформив-
шие «Хит-овердрафт», по досто-
инству оценили все плюсы нового 
кредита, а именно: 

• выгоду – процентная ставка 
7 % годовых. Комиссионное возна-
граждение – 0,7% от использован-
ного лимита. 

• Скорость – решение о кре-
дитовании принимается всего за 
15 минут при лимите до 1 млн. ру-
блей, за 24 часа – при лимите до 7 
млн. рублей. 

• Удобство – овердрафт позво-
ляет закрывать «кассовые разры-
вы» или перерывы в поступлениях 
от покупателей, поэтому оплата 
необходимой продукции, работ или 
услуг всегда будет происходить 
вовремя.

– Для малого бизнеса очень 
важно быстро получить кредит. 
Внедряя «Хит-овердрафт», мы 
сделали ставку именно на вы-
сокую скорость рассмотрения 
кредитной заявки. Я очень рад, 
что клиентам понравилось наше 
новое предложение. Ежедневно 
объем заявок растет, а это зна-
чит, что «Хит-овердрафт» удов-
летворяет требованиям малого 
бизнеса, – сказал начальник до-
полнительного офиса «Бердский» 
Банка «Левобережный» Сергей 
Арбатский.

«ШоКолАДНые УСловия»
Для МАлоГо бизНеСА
Для малого и среднего биз-

неса  возможность  получить 
кредит на выгодных услови-
ях – это шанс стать лучшими 
и первыми на рынке в своем 
сегменте. С целью поддержки 
тех заемщиков, которые кре-
дитуются на развитие бизнеса 
в банках не менее 24 месяцев и 
имеют положительную кредит-
ную историю, «Левобережный» 
предлагает акцию «Шоколад 
для бизнеса».

Основными условиями продук-
та являются:

• Процентная  ставка – от 12 до 
14 % годовых; 

• Отсутствие комиссий и до-
полнительных плат; 

• Решение – за 24 часа; 
• Срок – до 36 месяцев; 
• Сумма кредита от 1 до 20 млн. 

рублей. 
– Условия акции при нынешней 

ситуации на рынке действительно 
можно назвать «шоколадными». 
Ранее проводимые нами акции были 
рассчитаны на узкий сегмент пред-
принимателей, а в рамках продукта 
«Шоколад для бизнеса» мы макси-
мально расширили круг потенци-
альных заемщиков, – рассказывает 
Сергей Арбатский. – Наш банк про-
должает держать курс на форми-
рование качественного кредитного 
портфеля и готов предоставлять 
особые условия заемщикам, име-
ющим положительную кредитную 
историю в любом банке. 

На этом приятные сюрпризы от 
Банка «Левобережный» не заканчи-
ваются. При выдаче кредита в рам-
ках данной акции каждый предпри-
ниматель получит сладкий подарок.

Новый кредитный продукт 
«Шоколад для бизнеса» действует 
до 1 мая 2012 года.

МАлоМУ бизНеСУ 
По МАШиНе
Новые условия действуют в 

Банке и по кредиту «Авто-рост», 
который выдается на покупку ав-
тотранспорта (спецтехники). Те-
перь сумма кредита стала больше 
– до 3 500 000 рублей  из расчета 
приобретения одной единицы авто-
транспорта. Максимальная сумма 
задолженности по данному про-
дукту 10 млн. рублей. 

Банк также  пересмотрел про-
центную ставку по кредиту. Теперь 
после предоставления в банк ПТС/
ПСМ и заключения договора за-

лога ставка составит 14 % годовых 
при сроке кредита до 18 месяцев, 
15 % годовых при сроке кредита 
свыше 18 месяцев, без комиссий.  

При покупке автотранспорта 
и спецтехники необходимо иметь 
первоначальный взнос от 20 % до 
50 % от стоимости приобретаемого 
объекта. 

– Мы постоянно «держим руку 
на пульсе» и вносим изменения в 
действующую линейку кредитов 
с учетом пожеланий наших клиен-
тов. Мы уверены, что новые усло-
вия кредита «Авто-рост» позволят 
малому бизнесу еще быстрее расти 
и развиваться, – сказал Сергей 
Арбатский.

развивайте свой бизнес 
с банком «левобережный»!

Учебный центр ПРОФИ приглашает
Вас и специалистов Вашей компании принять участие 

в Авторском тренинге Ивана Чернышева, г. Новосибирск

«жЕСТкиЕ пЕрЕГоВоры»
Дата проведения: 

27-28 апреля 2012 г.
по окончании 

тренинга  выдается 
сертификат.

иван чернышев. 
Разработчик, 

автор и ведущий. 
Бизнес-тренер. 

Консультант 
в области 

управления 
продажами.

В обучении продажам, ведению переговоров вроде бы все известно и решено. Об 
этом написано миллион книг и проведено масса тренингов. Возникает один вопрос: 
«А где учились собственники и руководители, которых все называют «талантливы-
ми переговорщиками», с которыми тяжело справиться обученным менеджерам?». 

Всем известно, что стандартные приемы перестают работать тогда, когда вы 
сталкиваетесь с нестандартным или очень опытным оппонентом. Такие переговоры 
могут пойти по жесткому сценарию, а могут вестись мягко, но явно не в Вашу пользу. 

Пройдя тренинг ТОП-переговоры, Вы получите ответы на 2 важных вопроса: 
• Чем пользуются опытные, но не учившиеся нигде переговорам 
    «талантливые переговорщики»?
• Чего не умеют «академические» переговорщики?

Если Вы хотите добиваться цели в любых переговорах, чувствовать себя уве-
ренно в жестких переговорах или никогда не уходить с переговоров без устра-
ивающего Вас результата, то этот тренинг для Вас. 

заявки на участие принимаются 
по телефону/факсу (3842) 57-44-96, 49-62-70, rezume@profy-kem.ru,
www.profy-kem.ru

ипоТЕкА:Снижение ставок, существенные темпы роста, развитие программ лояльности. Этими 
словами участники ипотечного рынка характеризуют итоги 2011 года. Предсказывают они 

и дальнейший рост объёмов кредитования в текущем году. Основа для этого – наращивание 
темпов строительства в регионе и по-прежнему высокий спрос на жильё.

По данным ГУ ЦБ по Кемеровской области, в регионе общий 
объём ипотечных кредитов, выданных банками Кемеровской 
области за 2011 год, составил 10,2 млрд рублей. Этот показа-
тель превышает сумму предыдущего года на 48%. Кроме этого 
ВТБ24, показатели которого не учитывает ГУ ЦБ, в прошлом 
году увеличил свой ипотечный портфель на 16% до 6,1 млрд 
рублей. За год банком было выдано более 2 тысяч кредитов на 
сумму почти 2 млрд рублей.

опрАВдАННыЕ ожидАНиЯ

Кирилл Классен: «Мы ожидаем, что в 2012 году ипотека 
продолжит набирать темпы… строительство в городе и 
области идёт высокими темпами… доходы населения 

стабилизируются…»

По словам Юлии Шматок, в 2011 году рынок ипотеки в 
регионе, как и в целом российский рынок ипотечного 

кредитования, активно восстанавливался

Аркадий чурин: «2011 год прошёл под знаком 
внедрения новых сегментных программ 

ипотечного кредитования»

Светлана Головня отмечает, что ипотека остаётся наи-
более доступным способом приобретения жилья, особенно 
для тех, кто планирует приобрести свою первую квартиру
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Позвольте поздравить
вас с десятилетним
юбилеем!
Российский союз про-

мышленников и предпри-
нимателей как наиболее  
мощное отечественное 
б и з н е с - о б ъ е д и н е н и е , 
представляющее  инте-
ресы предпринимателей 
и работодателей всех от-
раслей и регионов стра-
ны, рассматривает  Ваш 
праздник не только как 
признание вклада наших 
коллег в развитие эконо-
мики, но и как намерение 
повышать общественную 
значимость и престиж  
предпринимательской де-
ятельности, способство-
вать предприниматель-
ской активности в стране.

Российский бизнес по-
ступательно развивается  
и вправе рассчитывать на 
государственные меры, способствующие формированию благоприятного 
делового климата. РСПП подвел итоги  своей работы на очередном отчетно-
выборном съезде, состоявшемся в феврале в рамках Недели российского 
бизнеса, а также наметил ориентиры развития и модернизации экономики. 
Одной из важнейших задач мы считаем усиление влияния бизнес-сообще-
ства на процесс принятия государственных решений, создание системы 
оценки регулирующего воздействия государства на различные сферы и от-
расли предпринимательской деятельности, включающей прогнозирование 
и качественное экономическое обоснование решений, а также обязательную 
экспертизу всех проектов нормативных правовых актов, затрагивающих 
интересы бизнеса.

Прошедшие два десятилетия работы Российского союза показали, что 
наша организация крепнет и способна консолидировать усилия предпри-
нимательского сообщества, в том числе малого и среднего бизнеса, в деле по-
строения современной инновационной экономики. Особенно нужно отметить 
участие РСПП, отраслевых и региональных объединений работодателей 
в формировании трехсторонних и отраслевых соглашений, что является 
важнейшим элементом социального партнерства, ориентированного на до-
стижение конкретных результатов.

От имени Российского союза промышленников и предпринимателей 
поздравляю вас с юбилеем и выражаю уверенность, что наша совместная 
работа будет способствовать укреплению делового взаимодействия, придаст 
дополнительный импульс развитию современной экономики нашей страны.

 Желаю всем успешной и плодотворной работы. 

Президент российского союза                         
промышленников и предпринимателей, 
Александр Шохин       

Дорогие друзья!
Поздравляем вас 
с юбилеем 
вашего издания!
Областной эко-

номический еже-
недельник «Авант-
ПАРТНЕР», безус-
ловно, одно из самых 
стильных и серьёз-
ных изданий в меди-
апространстве Куз-
басса. Его выделяет 
широчайший диапа-
зон материалов, раз-
умная сдержанность, 
независимость перед 
какими бы то ни было 
в е д о м с т в е н н ы м и 
структурами. Инте-
ресна и сама подача 
материала издания, 
и художественное 
оформление – газе-
ту, журнал приятно 
держать в руках. У редакции «Аванта» есть своя серьёзная аудитория, 
которая ежегодно растёт. Для нас же самыми читаемыми рубриками 
стали: «Актуально», «Деловые новости», «Блиц опросы» и, конечно же, 
«Круг чтения». ОАО «Кемеровский экспериментальный завод средств 
безопасности» ценит сотрудничество с таким уважаемым изданием, на 
его страницах мы не раз делились своими проблемами и достижениями 
с читателями еженедельника.

Хочется, как читателю, – пожелать газете быть столь же инте-
ресной, злободневной, привлекательной. А, как человеку, имеющему 
возможность высказаться на её страницах, – поблагодарить за отлич-
ную работу главного редактора Галину Красильникову, журналистов 
Игоря Лавренкова, Сергея Волкова, а также весь коллектив редакции.

С юбилеем, друзья! Коллектив нашего завода желает газете «Авант-
ПАРТНЕР» и в дальнейшем быть самой-самой-самой!

С уважением,
генеральный директор оАо КэзСб 
Светлана Назимова

Уважаемая 
Галина 
Федоровна!
М у н и ц и -

п а л ь н ы й  н е -
коммерческий 
Фонд поддерж-
ки малого пред-
приниматель-
ства г. Кемеро-
во поздравляет 
коллектив ре-
дакции Груп-
п ы  и з д а н и й 
« А В А Н Т »  с 
10-летним юби-
леем!

Пусть опыт, 
накопленный 
за эти годы, по-
может Вам в 
будущем осу-
ществить все 
то, к чему Вы 
с т р е м и т е с ь . 
Примите самые 
искренние по-
желания ярких 
профессиональ-
ных успехов, новых побед и достижений, интересных 
плодотворных идей и возможностей для их воплоще-
ния. Желаем вам каждый день открывать для себя но-
вые перспективы и всегда чувствовать помощь верных 
и надёжных партнёров.

Позвольте выразить вам глубокую признатель-
ность и благодарность за плодотворное сотрудниче-
ство и поддержку. Наш коллектив неизменно будет 
Вашим надежным и дружественным партнером. Успе-
хов в Вашей нужной деятельности!

Президент 
МНФПМП г. Кемерово 
елена латышенко

Уважаемая Галина Федоровна!
Поздравляю вас и ваш коллектив 
с первой «десяткой»!
Благодаря вашему изданию мы оперативно 

узнаем об основных событиях в бизнес-среде 
Кузбасса и знакомимся с полезными ново-
стями в области менеджмента и управления 
бизнесом. Ваши издания приятно держать 
в руках, материалы легко читаются и боль-
шинство действительно сделаны в «десятку»!

Мы ждем новых материалов и будем по-
прежнему благодарными читателями изданий 
«Авант-ПАРТНЕРА».

Желаем вам новых творческих находок, от-
бора рекламодателей на конкурсной основе и 
конечно крепкого здоровья Вам и всем вашим 
сотрудникам!

С уважением, олег Сидоров, 
генеральный директор 
ооо «ПКФ «электра»

Уважаемая 
Галина 
Фёдоровна!
Примите 
поздравления 
с юбилеем!
Еженедельник 

«Авант-ПАРТНЕР» 
– уникальное в сво-
ем роде явление. Не-
смотря на сложную 
экономическую об-
становку в послед-
ние годы, кризис 
многих печатных 
СМИ, «Авант-ПАР-
ТНЕР» прочно удер-
живает свои пози-

ции вот уже 10 лет, укрепляет свой авторитет и зна-
чимость как среди средств массовой информации, так 
и в сфере бизнеса и экономики.

«Авант-ПАРТНЕР» – практически единственное про-
фильное издание на экономическую тематику в нашем 
регионе. Его всегда отличали объективность, неангажи-
рованность и ответственность за каждое печатное слово. 

Компетентность и профессионализм журналистов 
позволяют читателям уверенно ориентироваться в 
постоянно изменяющихся условиях современной эко-
номики и общества в целом, получать нужную инфор-
мацию о состоянии и перспективах отраслевых рынков, 
быть в курсе событий.

Кемеровский институт РГТЭУ и «Авант-ПАРТНЕР» 
связывают давние партнерские отношения. Первый 
форум «Ты предприниматель» редакция газеты прово-
дила именно на базе нашего вуза. Журналисты «Аван-
та» постоянно проявляют живой интерес к проблемам 
и новостям высшего экономического образования, 
регулярно обращаясь за комментариями к ведущим 
преподавателям Кемеровского института РГТЭУ. Наши 
студенты проходят практику в редакции, где получают 
ценный опыт и профессиональный навыки.

Надеюсь, что наше сотрудничество и в дальнейшем 
продолжится с тем же успехом, и год от года будет укре-
пляться и расти. Выражаю искреннюю признатель-
ность за информационную поддержку Кемеровского 
института РГТЭУ, желаю дальнейшего процветания и 
успеха изданиям группы «Авант». И от всей души по-
здравляю редакционный коллектив с юбилеем!

С уважением, 
ректор Кемеровского института рГтэУ 
Юрий Клещевский

Уважаемая Галина Фёдоровна!
Уважаемые сотрудники газеты «Авант-ПАртНер»!
Примите искренние и теплые поздравления с десятилет-

ним юбилеем! Этот небольшой и в то же время глобальный 
по масштабам отрезок времени показал, что «Авант-ПАР-
ТНЕР» стал одним из авторитетных деловых региональных 
изданий. Глубокий и точный анализ, широта интересов, 
объективность и взвешенность позиции, вкус и уважение 
к читателю – всё это «фирменный знак» газеты, а также 
одноименного журнала и бизнес-портала.

Кемеровский государственный университет и газету 
«Авант-ПАРТНЕР» связывают долгие годы сотрудничества. 
Вопросы подготовки кадров, проблемы трудоустройства вы-
пускников, создание вузовских малых инновационных пред-
приятий, развитие предпринимательства в студенческой 
среде – такие темы неоднократно поднимались изданием, 
становились предметом дискуссий и всестороннего обсуж-
дения, что служило стимулом в появлении новых проектов 
и решений. Мы рады нашему сотрудничеству и надеемся 
на его развитие.

Желаем коллективу газеты новых интересных мате-
риалов, новых рубрик, радости от каждодневной работы и 
увеличения читательской аудитории.

С уважением,
ректор Кемеровского государственного университета
ирина Свиридова,
начальник пресс-центра Кемеровского государственного
университета Александр барбачаков

Дорогие друзья!
Вы отмечаете замечательный юбилей – 10-летие со 

дня выхода первого номера газеты «Авант-ПАРТНЕР» 
– еженедельника, который стал одним из самых ува-
жаемых изданий в нашем регионе.

Благодаря вашей газете у читателя появилась 
возможность быть в курсе всего, что способствует 
развитию бизнеса, укреплению партнерских и де-
ловых взаимоотношений. Таких, например, какие 
связывают наши коллективы – группы изданий 
«Авант» и Отделения ПФР по Кемеровской об-
ласти – деловых, конструктивных, искренних. На 
страницах вашего издания регулярно выступают 
руководители и специалисты Отделения ПФР, пу-
бликуется важная информация по вопросам пенси-
онного обеспечения граждан.

Коллектив Отделения Пенсионного фонда РФ по 
Кемеровской области присоединяется к поздрав-
лениям, которые звучат сегодня в ваш адрес. Мы 
выражаем надежду на дальнейшее плодотворное 
сотрудничество.

Желаем Вам процветания! Уверены, Вы сумеете 
сохранить и преумножить популярность издания, 
достигнутую силами вашего дружного коллектива за 
10 лет работы! С юбилеем!

заместитель управляющего 
оПФр по Кемеровской области 
тарас башкиров

от имени экономи-
ческого блока Адми-
нистрации Кемеров-
ской области и от себя 
лично поздравляю с 
10-летним юбилеем 
коллектив областного 
экономического еже-
недельника «Авант-
ПАртНер»!

Сегодня «Авант-
ПАРТНЕР» – это се-
рьёзное деловое изда-
ние, всегда полное акту-
альной и полезной для 
бизнеса информации и 
имеющее широкий круг 
постоянных читателей. 

Острые, дискусси-
онные страницы еже-
недельника всегда со-
держат много мнений, 
комментариев и прогно-

зов. При этом журналисты освещают тему комплексно и многогранно, 
с учётом разных точек зрения, вскрывают самую суть проблемы, не 
упуская мелочей.

Свежие новости из достоверных  источников, интересные интервью 
и мнения авторитетных экспертов, аналитические материалы, под-
готовленные профессиональной командой экономически подкованных  
журналистов, – всё это делает издание настоящим справочником 
для предпринимателей и руководителей предприятий Кемеровской 
области. 

Надеюсь, что наши деловые и конструктивные взаимоотношения 
и впредь будут способствовать политической и социально-экономи-
ческой стабильности родного Кузбасса.

Желаю вам крепкого здоровья, благополучия, удачи, дальнейших 
творческих успехов во всех начинаниях, ярких встреч с интересными 
людьми и преданных читателей.

С уважением, 
заместитель Губернатора Кемеровской области 
по экономике и региональному развитию 
Д.в.исламов

Хочется от души 
поздравить весь кол-
лектив  областного  
экономического еже-
недельника «Авант-
ПАртНер» с юбилеем!  

Десять  лет для 
истории возраст мо-
жет и «детский», а вот 
для печатного издания, 
которое успешно рабо-
тает в наше сложное, 
подчас противоречивое 
время – срок немалый.   

«Авант-ПАРТНЕР» 
не просто остаётся на 
плаву, а сохраняет 
очень ответственный 
статус  делового изда-
ния. Высокий профес-
сионализм, с которым  
коллектив подходит к 
выпуску каждого номе-

ра газеты и журнала, поддерживает большой читательский интерес 
к вашим публикациям. 

Ваше издание – эффективная форма всестороннего и объективного 
освещения жизни кузбасского бизнес-сообщества, состояния дел во 
всех отраслях экономики и промышленности Кемеровской области. 
На страницах «Авант-ПАРТНЕРа» всегда можно найти информацию 
о законодательных инициативах, интервью и мнения экспертов по 
актуальным вопросам. 

Выражаю надежду, что и впредь журналисты «Авант-ПАР-
ТНЕРа» будут находиться в эпицентре важнейших событий, осве-
щать проблемы волнующие общество  и представлять  интересы 
земляков.

Желаю коллективу редакции оптимизма, успешной реализации 
задуманного,   личного благополучия, творческих находок, хороших 
профессиональных результатов и больших тиражей!

С уважением, 
заместитель губернатора Кемеровской области 
по промышленности, транспорту и предпринимательству, 
Сергей Кузнецов

10 ЛЕТ С
19 марта 2002 года вышел первый номер газеты 
«Авант-ПАРТНЕР». Через год появился деловой 

альманах «Авант-ПАРТНЕР Рейтинг», ещё через 
5 лет – журнал о людях и жизни «Авант-Style», 

и последний продукт Группы «Авант» – Бизнес-
портал Кузбасса был запущен совсем недавно.

За прошедшие 10 лет из-
дания Группы «Авант» стали 
коммуникационным центром 
для наиболее активного делового 
сообщества Кузбасса. Начиная 
с первого дня работы, редакция 
«Авант-ПАРТНЕРа» придер-
живалась основного принципа 
– деловая информация является 
важной составной частью той ин-
формационной среды, в которой 
формулируются ответственные 
решения в сфере экономики, 
бизнеса и политики. А качество 
этой среды прямо влияет на ка-
чество принимаемых решений.

Все годы своего существова-
ния «Авант-ПАРТНЕР» работал 

в интересах деловой аудитории, 
пытаясь ответить на её запросы. 
Во-первых, на информацию:

- о состоянии бизнес-среды: 
об отраслях, рынках, компани-
ях, ключевых кадровых пере-
становках;

- о правилах взаимодействия 
с властью: о действиях власти, 
нововведениях в законодатель-
стве; 

- о технологиях ведения биз-
неса: управленческих, кадро-
вых, финансовых, юридических;

- о специфике ведения бизнеса 
в регионе, о том, с чем сталкива-
ются другие бизнесмены и как они 
решают возникающие вопросы;

- о личностях, представляю-
щих безнес-среду региона;

- о возможностях реализации 
потребности на безопасную и 
комфортную личную жизнь.

Во-вторых, на презентацию 
компании и самопрезентацию в 
бизнес-среде.

И, наконец, в-третьих, на 
возможность обсудить наиболее 
значимые вопросы деловой жиз-
ни региона.

«АВАНТоМ»
Что-то нам удавалось, что-то не 

совсем. Но – не ошибается тот, кто 
ничего не делает. Последний опрос 
наших читателей показал нам, что 
мы на верном пути. 

За эти годы мы приобрели мно-
жество партнёров и друзей. Спаси-
бо им большое, что в эти нелёгкие 
времена они всегда поддерживали 
и поддерживают нас. Спасибо на-
шим верным читателям (А есть 
такие, кто подписывается на газету 
с первого года выхода!) и рекламо-
дателям – за доверие!

За эти 10 лет произошли ко-
лоссальные изменения в мире, 
стране, в отрасли, в которой мы 
работаем. С приходом и всё боль-
шим проникновением Интернета 
многие заговорили о скорой кон-
чине традиционных СМИ, осо-
бенно печатных. Но нам кажется, 
что качественная журналистика 
думающими людьми, как хорошие 
книги или живые театральные 
постановки будет востребована 
всегда, не зависимо от того, на 
каком носители она выходит, 
будь то бумага или Интернет-
портал. И, даже больше – есть 
ощущение, что при тех всё воз-
растающих потоках информации, 
которые обрушиваются на совре-
менного человека, потребность в 
некотором маяке, путеводителе, 
которому можно доверять будет 
только возрастать. А «Авант-
ПАРТНЕР» всегда старался быть 
таковым, постарается остаться им 
и в дальнейшем. 

Редакция 
Группы изданий «Авант»



Так существуют ли на самом 
деле такие способы, которые по-
зволят нам без особых усилий при-
обрести нужную форму к лету, а в 
дальнейшем сохранить её надолго? 

Безусловно, существуют. Мож-
но изнурять себя голоданием, 
очищая организм, но так сможет 
не каждый, тем более, здесь нуж-
но уметь правильно выходить из 
голодания, а на это зачастую ни 
у кого нет времени. Множества-
ми диетологов были разработаны 
диеты, которые длятся от 3-х до 
14-ти дней. Зачастую это различ-
ные монодиеты, где резко ограни-
чивается приём жирных, мучных, 
жареных продуктах. В рацион 
вводят больше овощей и фруктов, 

причём желательно в сыром виде, 
все остальные продукты употре-
бляются только в варёном виде. 
Каждый приём пищи в строго на-
значенное время 3-4 раза в день, 
очень небольшими порциями. Та-
ким образом, резко сократив свой 
рацион, изменив его качественно, 
безусловно, уже через 3 дня вы 
сможете заметить реальные ре-
зультаты в виде 1-2 килограмм 
потерянного веса. Например, одна 
из таких диет  предполагает приём 
пищи 3 раза в день: 

Завтрак. 1 варёное яйцо и чаш-
ка чая.

Обед. 150 грамм нежирного 
творога в сочетании со стаканом 
кефира, либо любым свежевыжа-
тым соком.  

Полдник. 150 грамм варёного 
мяса или рыбы, можно позволить 
себе  100 грамм овощного салата. 

Ужин. На ужин появляется 
только отвар успокоительных трав.

Как утверждает автор данной 
диеты, за 3 дня вы сбросите 5 кило-
грамм, а это достаточно неплохой 
результат.

Однако, проблема в том, что так 
питаться смогут не все, да и даже 
имея силу воли на неделю, мы 
вряд ли продолжаем такой образ 
жизни после потери массы и вот 
беда, всё сброшенное возвраща-
ется с лихвой, стоит нам только 
вернуться к нашему привычному 
образу жизни. 

Как утверждают врачи-дие-
тологи, чтобы вес не вернулся об-
ратно, худеть нужно не более 1-го 
килограмма за неделю, в целом за 
месяц можно потерять не более 
4-х килограмм! 

Такое медленное и постепенное 
похудение возможно в том случае, 
если вы ограничиваете себя не в ка-
честве продуктов потребляемых, 
а в количестве. То есть, сократив 
привычный для себя рацион на 
20%, вы не будете худеть резко, 
вам будет легче превратить такое 
количество пищи в привычку, что 
станет залогом успешной потери 
веса надолго.

Одним из эффективных рецеп-
тов похудения считается полный 
отказ от пищи после 17:00-18:00. 

Максимум, что можно себе по-
зволить – это стакан кефира, но 
желательно не пить ничего кроме 
воды. Достаточно мощное сред-
ство для борьбы с лишним весом, 
особенно, если в это время назна-
чить интенсивную физическую 
нагрузку в группе с тренером, а 
ложиться спать рано, например в 
22:00. Это позволит вам не думать 
о пище и не зацикливаться на по-
добного рода мыслях. Кстати, о 
физической нагрузке. Ни для кого 
не секрет, что адекватная нагрузка 
позволит повысить эффективность 
похудения, поэтому желательно 3 
раза в неделю минимум посещать 
спортивные залы. 

Большинство наших проблем 
связано с привычками, зачастую 
старыми, и мы рефлекторно уже 
делаем те или иные вещи, не за-
думываясь. Вообще, мы редко 
думаем о том, хотим ли мы есть, 
когда идём в столовую, просто 
потому что настало время обеда, 
завтракаем с утра, потому что это 
привычное время для завтрака, а 
такой приём пищи, утверждают 
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ВЕСЕННий призыВ
С 1 апреля 2012 года  в Российской Федерации начинается оче-

редной призыв граждан на военную службу. Многие призывники 
имеют отклонения в состоянии здоровья, которые дают право на 
освобождение или отсрочку от призыва на военную службу, но не 
знают где можно пройти обследование, получить консультацию  и 
заключение о категории годности к военной службе. На эти и другие 
интересующие и спорные вопросы может ответить независимая во-
енно-врачебная экспертиза.  

С августа 2010 г. независимая военно-врачебная экспертиза про-
водится в поликлинике ООО «Медицинская Практика» г. Кемеро-
во. Экспертиза осуществляется в соответствии с Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 28 июля 2008 года № 574 
«Об утверждении Положения о независимой военно-врачебной экс-
пертизе и о внесении изменений в Положение о военно-врачебной 
экспертизе».

В поликлинике граждане могут пройти всестороннее медицинское 
обследование и получить консультации опытных врачей – экспертов 
по медико-правовым вопросам годности к военной службе. А при не-
согласии с заключением военно-врачебной комиссии либо с заклю-
чением медицинского освидетельствования граждан, проведенного 
в рамках работы призывной комиссии или комиссии по постановке 
граждан на воинский учет, можно пройти независимое освидетель-
ствование и получить экспертное заключение.

   
Дополнительную информацию можно получить по адресу: 
г. Кемерово, проспект Шахтеров, 47 
или по телефону: 67-47-47; 8-923-567-47-47.

Сегодня возможности медицин-
ского центра курорта-отеля позво-
ляют обслуживать до 300 человек. 
Но при этом, подчеркивает глав-
ный врач Ирина Баева, сотрудники 
находят индивидуальный подход к 
каждому гостю. 

Особо медицинский центр гор-
дится своим успешным опытом 
в лечении опорно-двигательного 
аппарата, сердечнососудистых за-
болеваний, болезней бронхолегоч-
ной сферы и органов пищеварения. 

По словам Ирины Баевой, при этом 
задействовано самое современное 
оборудование. Например, аппарат 
«Сатисформ», позволяющий про-
водить трехмерное вытяжение 
позвоночника – это эффектив-
ный способ лечения заболеваний 
опорно-двигательного аппарата. 
Бальнеологическое отделение 
предлагает различные виды це-
лебных ванн и душей. Возможен 
бесконтактный гидромассаж на 
аппарате «Меди джет», позволя-

ющий избежать контакта с водой. 
Список процедур обширен. Гря-

зелечение с применением лечеб-
ных грязей озера Керек (Томская 
область) благотворно сказывается 
при лечении позвоночника и ре-
продуктивной системы.  Кедро-
вые бочки признаны прекрасным 
методом воздействия на организм 
травяным паром. Соляная пещера 
помогает противостоять заболева-
ниям дыхательных путей.    

Серьезное внимание в работе 
медицинского центра уделяется 
организации питания. При необ-
ходимости для гостя подбирается 
индивидуальная диета, которая 
усиливает эффект профилак-
тических и лечебных процедур. 
Кроме того, могут быть предло-
жены низкокалорийные диеты, 
позволяющие сбросить вес – 5-6 кг 
за двухнедельный курс. Широкий 

ассортимент представлен в фито-
баре: разнообразные соки, чаи, 
бальзамы и  пробиотики. Кроме 
того, прочное партнерство с про-
изводителем «Дупленской» позво-
ляет «Сосновке» широко использо-
вать эту природную минеральную 
воду для профилактики и лечения.

В прошлом году с пользой для 
здоровья провели время в «Соснов-
ке» сотрудники «Южкузбассугля» 
- рассказала главный специалист 
отдела личного страхования ком-
пании Елена Сенькова. Кроме того, 
подчеркнула она, в Кемеровской 
области нет крупных водоемов, а 
«Сосновка» стоит на берегу Обского 
водохранилища. «Те, кто не могут 
съездить в отпуск к Черному морю, 
выбирают море Обское». Согла-
шается с ней и Марина Шмонина 
– начальник отдела личного стра-
хования новосибирского филиала 

ОАО «СОГАЗ». «Люди, которых 
мы отправляем в «Сосновку» очень 
довольны лечением, питанием и 
развлекательными программами».

Впрочем, как утверждают 
представители предприятий, по-
пулярность «Сосновки», обуслов-
лена не только уровнем сервиса. 
Здесь создана такая атмосфера 
доброжелательности, которая де-
лает пребывание комфортным не 
только для индивидуального, но и 
семейного отдыха.

«СоСНоВкА»: ЛЕчЕНиЕ С удоВоЛьСТВиЕМ

В последние годы популярность новосибирского курорта-отеля 
«Сосновка» заметно выросла. К его удачному месторасположению 

добавились новые преимущества – возросший уровень сервиса и 
высокое качество медицинского обслуживания. Теперь в «Сосновке» 

можно пройти профилактические и лечебные программы у 
квалифицированных специалистов. Поэтому руководители 

целого ряда предприятий не только Новосибирской области, но 
и соседних регионов, выбирают курорт-отель для регулярного 

лечения и отдыха своих сотрудников.

Новосибирская область, г. Бердск,
Речкуновская зона отдыха.
т.: (383) 209-03-40, 334-48-28 
(круглосуточно)
www.sosnovka.biz

ЭкСпЕрТ ЭкСпЕрТ

Точк А зрЕНиЯ

Марина Сигаева, фитнес-тренер:
– На самом деле, форму намного проще под-

держивать всегда, чем периодически садиться 
на диеты, моря себя физическими нагрузками 
худеть ежегодно к лету, затем снова забрасы-
вать себя, хотя данный путь самый простой. 
Фитнес как таковой неотделим от диет. Пита-
ясь также как прежде, вы не увидите должного 
эффекта. Если же вы будете только соблюдать 
диету, то не получите подтянутое тело и за-
ряд энергии.

Направления тренировок можно выбирать 
любые, здесь нет ограничений, каждый должен 
выбрать тот вид, который больше всего под-
ходит ему, исходя из индивидуальных пред-
почтений, темперамента человека, его вкуса. 
Так, если вы холерик, вам больше подойдёт 
динамичный вид в виде аэробных нагрузок, 
стэпа, фитбокса. Также, если вы сова, то ко-
нечно, тренировки должны быть вечером, а 
для жаворонка нет ничего лучше утренней 
физической нагрузки, особенно пробежки. Фи-
зическая нагрузка должна быть дозированной. 
Я рекомендую заниматься 3 раза в неделю по 
60 минут для того, чтобы похудеть. Этого будет 
достаточно. Если вы будете заниматься 2 раза 
в неделю, то это будет всего лишь для поддер-
жания формы. Больше заниматься также не 
рекомендую, так как выйдет большая нагрузка 
на нетренированный организм, а физическая 
нагрузка должна, в первую очередь, приносить 
удовольствие.

Перед тренировкой часа за 2 необходимо 
поесть лёгкую пищу, так чтобы полный желу-
док вас не отвлекал от занятий, но и на голод-
ный желудок тренироваться не рекомендуется. 
После вечерней тренировки лучше не есть во-
обще. Пить можно чай без сахара, воду, кофе 
не позднее, чем за 2 часа до сна, но без сахара. 
Ни в коем случае нельзя пить пакетированные 
соки, в них слишком большое содержание са-
хара. Количество жидкости не ограничивает-
ся, зависит от потребности вашего организма. 
Непосредственно во время тренировки можно 
выпить 1-2 глотка, для разжижения крови 
при большом потоотделении, чтобы облегчить 
доставку кислорода в клетки. Во время трени-
ровок всегда слушайте своё тело, старайтесь 
сосредоточиться на своих ощущениях, именно 
они вам подскажут, где лучше снизить нагруз-
ку, где лучше её увеличить.

Вообще, любое приобретение красивой 
формы должно проходить на фоне общего по-
худения, причём необходимо помнить, что ху-
деют все «сверху вниз», то есть сначала будет 
худеть лицо, затем руки, грудь, лишь в конце 
худеют бёдра и живот. Это нужно знать, чтобы 
не остановиться на первом этапе и продолжить 
занятия и диету для достижения полноцен-
ной нужной вам формы, а на это потребуется 
минимум 3 месяца.   Каждый человек имеет 
своё уникальное строение тела, его никак не 
изменить, можно лишь откорректировать 
недостатки и сделать их менее заметными. 
К различным спортивным добавкам я равно-
душна, вы, конечно, можете их употреблять, но 
на самом деле эффекта можно добиться и без 
них. Я не сторонник быстрого похудения, это 
очень вредно для организма, достаточно того, 
чтобы за 2 месяца, например, сбросить около 
8-ми кг, но никак не за  2-3 недели, изнуряя 
себя. Тренируйтесь рационально и помните, 
что эффект принесёт все то, во что вы искренне 
и глубоко верите.

Наталья Крапивина, 
кандидат медицинских наук, 
врач-эндокринолог-диетолог:
– В вопросах снижения веса однократные меры никогда 

не будут являться эффективными – это всегда система-
тический подход,  направленный в дальнейшем на изме-
нение образа жизни в целом, именно поэтому необходимо 
всё-таки обращаться к специалистам. Конечно, быстрое 
похудение возможно, однако, всё, что быстро уходит, так 
же быстро восполнится с лихвой, в случае даже малейше-
го отступления от жёсткого рациона, чаще возвращается 
больше и человек толстеет, вот почему нужно снижать 
вес с умом и постепенно, не более 4х килограммов в месяц. 
Иначе организм воспримет это как стресс и ещё больше 
начнёт запасать энергию в виде жира, и похудеть станет 
очень сложной задачей. Но и при разумном подходе за 3 
месяца вы можете сбросить до 12-ти килограмм, что, на 
мой взгляд, достаточно весомо, особенно в преддверии 
пляжного сезона.         

Если человек хочет похудеть, необходимо создать 
отрицательный энергетический баланс, то есть тра-
титься энергии должно больше, чем поступать, однако 
есть чёткие критерии, необходимо снижать калораж 
на 20% от рассчитанной должной суммы килокалорий 

в день, голодать ни в коем случае нельзя! Также не рекомендую садиться на различные монодиеты, 
кремлёвскую диету, потому что организм одинаково нуждается в витаминах и питательных веществах 
и их поступление должно быть сбалансированным, ведь ни один из них не способен заменить другой, 
являясь уникальным и выполняя определённые функции в организме. Отказывая себе в углеводах, как 
это происходит при кремлёвской диете, вы рискуете не просто лишить свой организм полноценного ис-
точника энергии, но и нанести вред самому себе, так как избыточное белковое питание может привести 
к хронической почечной недостаточности, мочекаменной болезни, подагре, вследствие скопления избы-
точного количества мочевой кислоты, которая является продуктом обмена белка. Я всегда рекомендую 
своим пациентам вести дневники питания, в которых они будут прописывать весь свой рацион каждый 
день, таким образом можно с лёгкостью контролировать своё питание, учитывать какие продукты нужно 
исключить, какие нужно добавить. 

Самыми опасными продуктами являются так называемые продукты, содержащие «скрытые» жиры. К ним 
относятся сыры, колбасы, печенья, некоторые виды молочных продуктов, майонез, халва, орехи,  которые 
у нас в большом ассортименте представлены на прилавках наших магазинов. Для того, чтобы определить 
насколько жирным является продукт, достаточно положить кусок  на чистый лист бумаги. Оставшийся 
жирный след укажет, на содержание жира в нём. Конечно, если оставшийся след будет более 30%, лучше 
продукт заменить другим, менее калорийным.

Необходимо также выработать в себе привычку правильно питаться: не есть на ходу, не перекусы-
вать, за 1 час до еды выпивать стакан воды, осуществлять не мене 20-ти жевательный движений за 1 
раз, после каждого куска, класть вилку или ложку на стол, пока вы полностью его не прожуёте, лишь 
потом брать следующий, первым всегда съедать салат, затем суп.  Этими простыми правилами вы за-
полните свой желудок, так чтобы рецепторы давления передали импульсы в головной мозг, что он 
переполнен, обратно вы почувствуете насыщение, хотя на самом деле вы съели малокалорийную пищу. 
Таким образом, вы будто «обманываете» свой мозг, съедая намного меньше, чем раньше, но получаете 
довольно качественное чувство насыщения. Всё это необходимо сделать своей привычкой, ведь это не 
просто принесёт вам снижение веса, это подарит вам здоровье, позволит с каждым сброшенным лишним 
килограммом снизить риск развития атеросклероза, артериальной гипертензии, ишемической болезни 
сердца, продлит вам жизнь и сохранит ваше здоровье на долгие годы. 

Денис Середин, инструктор по йоге, специалист по аюрведическому питанию:
Похудеть за короткий срок конечно можно, но есть риск подорвать свое здоровье в целом. Для 

большинства людей вполне подойдет фруктово-овощная диета, она прекрасно очистит организм от 
накопившихся токсинов, а вместе с ними уйдут и лишние килограммы. Однако, есть и более радикаль-
ный способ – голодание. Но тут нужен взвешенный подход и консультация специалистов, иначе вы 
избавитель не только от лишних килограммов, но и от лишнего здоровья. 

Вот нетрадиционный способ скинуть несколько килограммов за день. Если у вас нет проблем с поч-
ками, то можете попробовать сухое суточное голодание. Не кушать и не пить от рассвета и до рассвета. 
После второго пропуска приема пищи организм включает механизм самоочищения, все ненужное на-
чинает уничтожаться. На следующее утро после голодания выпейте литр воды (желательно комнатной 
температуры) с растворенной в ней столовой ложкой крупной каменной соли (можно морской, не для 
ванн) и соком одного лимона. Эта жидкость не впитается кишечником, подействует как мягкое слаби-
тельное и полностью очистит его. Затем необходимо съесть один банан, он остановит процесс очищения 
и запустит процесс переваривания пищи. После банана можно вдоволь напиться чистой воды и через 
полчаса позавтракать лёгким фруктовым салатом с йогуртом или ряженкой. После обед, как обычно. 

Предупреждаю: после первой такого рода голодовки, есть риск съесть все запасы своего холо-
дильника! Будьте разумны и старайтесь сдерживать себя, это не желудок хочет кушать, это мозг соскучился по вкусовым ощущениям и 
жаждет наверстать упущенное.

Мозг – это царь для нашего тела. Мы же по своей сути должны быть царями для своего мозга. Контролю над своим разумом и чувствами 
учит йога, несдержанность в своих желаниях физических удовольствий, в том числе несдержанности в питании – это лишь одна из наклон-
ностей нашего разума. Поскольку наше тело – это биологический механизм. Железы посредством выделения гормонов напрямую влияют на 
наше психическое состояние, а также на все биологические процессы организма – обмен веществ, иммунитет, пищеварение, мышечный тонус. 
Упражнения йоги нормализуют работу желез, вследствие чего нормализуется гормональный баланс и укрепляется нервная система. 

И последний секрет здорового питания: ваш рацион должен минимум на 50% состоять из сырых продуктов: фруктов, овощей, зелени. Такая 
пропорция усилит ваш иммунитет и, несомненно, поможет скорректировать фигуру в долгосрочной перспективе. Это, скажем так, необходимый 
минимум. Когда же вы больны, у вас упадок сил или чувствуете что организму необходимо скинуть накопившееся за зиму, то сместите баланс 
в сторону фруктов и овощей.

кАк похудЕТьВот и настала 
долгожданная весна и уже 

не за горами пляжный 
сезон, именно в такое время 

года большинство из нас 
начинают задумываться 

о лишних килограммах, 
накопленных за зиму, 

и проводят очередные 
эксперименты в поисках той 

универсальной формулы, с 
помощью которой можно 

будет похудеть быстро и 
эффективно, раз и навсегда.

эксперты, явно не идёт на пользу 
желающим похудеть.

Таким образом, быстро поху-
деть можно, но это всегда чревато 
возвратом веса, зачастую с лихвой, 
да и потом подорванное здоровье 
нельзя будет вернуть никогда.

Именно поэтому начинайте 
здоровый образ жизни уже сегод-
ня, ешьте чуть меньше и всегда 
осознанно, двигайтесь чуть боль-

ше и ложитесь рано спать – вот 
три основных рецепта, которые 
вы найдёте в любом пособии по 
диетологии и снижению веса. 
Пусть такой образ жизни станет 
вашей привычкой уже сегодня, 
и проблема лишнего веса будет 
решена навсегда! 

Рубрику подготовила 
Диана Геворгян

Люди ГоВорЯТ
Андрей чистяков,  инженер в сфере информационных технологий:
– Я никогда не пытался похудеть, потому что,  к счастью не имел 

проблем с весом.  Однако, год назад я решил стать вегетарианцем – не 
ел мясо, рыбу и яйца. За первую неделю я сбросил 3 килограмма, в те-
чение месяца мой вес уменьшился на 5 килограмм. Сейчас я осознанно 
отказался от продуктов животного происхождения, кроме молочных, и 
мой вес остаётся на прежнем уровне. Я очень доволен моим питанием и 
считаю, что только таким образом можно чувствовать себя здоровым и 
поддерживать вес без особых усилий. Иногда также можно позволить 
себе лёгкое голодание или день сыроедения. Это очень полезно и за 
один раз можно сбросить до 3-х килограмм.

Ксения Улитина, студентка:
– Так уж получилось, что моя жизнь неразрывно связана со спор-

том, где вес очень важен для определения категории, в которой будут 
проходить соревнования конкретно для меня. И меньший вес, чем у 
соперника, может стать последней надеждой на пути к победе, именно 
поэтому я жёстко контролирую его. Я стараюсь много тренироваться и 
употреблять только здоровую пищу, но не позднее 17:00 вечера.  Если 
мне нужно срочно за 1 день похудеть, то я после тренировки съедаю 
на ночь один лимон, запивая стаканом тёплой воды. Гарантирую, что 
с утра ваш вес будет меньше на 1-2 килограмма. А в целом, такие экс-
перименты не очень-то и полезны, просто живите активно, и лишнему 
весу не будет места в вашей жизни.

Александр барков, инженер- механик:
– Проблема лишнего веса всегда будет актуальна. Я для себя решил 

её активными тренировками. Я бегаю каждое утро, причём одеваюсь 
очень тепло для интенсивного потоотделения. Также я отказал в себе 
во всяких жирных и мучных блюдах. Раньше я предпочитал экстре-
мальные дни голодания, до 3-х дней. Сейчас, конечно, я отошёл от 
такой практики, однако никогда не исключаю однодневные периоды 
отказа от пищи, за этот день теряю примерно 2 килограмма, результат 
очень нравится. Главное желание стать стройными!

БыСТро?
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Специалист по латиноамери-
канской литературе из Англии 
Джеральд Мартин 17 лет работал 
над биографическим трудом о 
своём кумире, написал текста на 
несколько томов, которые мечтает 
издать позднее, но необходимость 
выдать результат своих неверо-
ятных усилий в виде одного тома 
для широкого читателя, успев это 
сделать при жизни героя повество-
вания, заставила поторопиться.  
Книга-кирпич вышла на англий-
ском языке под названием «Gabriel 
Garsia Marquez. A Life» в 2008 году 
и довольно быстро появилась в 
очень приличном русском пере-
воде: «Габриэль Гарсиа Маркес. 
Биография». 

…Хорошо помню студенческие 
каникулы начала 70-х, когда в на-
шей поселковой библиотеке мне 
попался в руки томик, изданный в 
популярной серии «Зарубежный 
роман XX века» под тоскливым 
названием «Сто лет одиночества» 
с неведомым автором,  латиноаме-
риканцем Маркесом. 

Открываю, читаю первые 
строки: «Пройдет много лет, и 
полковник  Аурелиано Буэндиа, 
стоя у стены в ожидании рас-

стрела…» Колдовские слова с 
каким-то магическим  влиянием 
вмиг врезались в сознание. Читал 
с восторгом и упоением. Мысли 
уносились вслед за написанным 
из реальности в невероятное. 
Дождь в Макондо – месте дей-
ствия романа – мог идти годами, 
и рыбы начинали плавать в воз-
душно-водяной среде, шевеля 
плавниками. В родственниках 
и многочисленных потомках, 
законнорожденных и незакон-
норожденных, запутываешься, 
сломав мозги, но проза, которая 
как я узнал позднее, называлась 
магическим реализмом, притяги-
вала и не отпускала. 

Это была великая книга, кото-
рую ныне по значению и воздей-
ствию на человеческое сообщество 
и литературу многие сравнивают с 
«Дон Кихотом» Сервантеса. 

После этого романа прочиты-
валось всё, выходящее на русском 
языке под фамилией Маркес, 
как и написанное о нем. Сорокад-
вухлетний писатель в 1982 году 
получил литературного Нобеля, 
став самым молодым лауреатом 
самой престижной премии в мире 
литературы.

Биографическая книга о выход-
це из Колумбии заинтересует не 
только литспецов, занимающихся 
литературой профессионально, 
но и всех, кто любит творчество 
самого известного представителя 
магического реализма, которого, с 
полным на то основанием, можно 
числить среди десяти, а, может, 
даже и пяти самых гениальных 
писателей за всю историю чело-
вечества. 

Маркес родился в 1927 году в 
Колумбии старшим ребенком  в 
многочисленной семье (интересно, а 
сам писатель, имея десять законных 
братьев и сестер, до конца ли узнал 
всех своих незаконнорожденных 
родственников?) Он появился на 
свет, по словам служанки, «в сороч-
ке», с открытыми глазами, которыми 
сразу стал водить по помещению. 

Писателем номер один в Юж-
ной Америке стал, опубликовав  в 
1967 году свой феерический роман 
«Сто лет одиночества». После этого 
Аракатака – городок с большин-
ством неграмотных жителей, не-
мощеными улочками и без канали-
зации, в котором он воспитывался 
в семье деда, и, названный писа-
телем Макондо, – стал реальным 
местом с волшебным течением 
времени и удивительными жите-
лями-личностями.

Маркес годы и годы жил бедно, 
сегодня он – богатый человек. В 
настоящее время из-за проблем со 
здоровьем он совсем не дает интер-

вью, но ещё недавно изредка, чаще 
же вовсе отказываясь от разговора, 
он за получасовую беседу получал 
до 50 тысяч долларов. 

В книге Мартина, названного 
классиком своим официальным 
биографом, сразу после предисло-
вия даны карты страны рождения 
писателя, но не обитания – живет 
он, в основном, в Мексике, разъез-
жая по всему миру. Ближе к концу 
увесистого тома приводятся гене-
алогические древа семей матери, 
отца, деда писателя и, для нагляд-
ности и сравнения, семьи Буэндиа 
из романа «Сто лет одиночества».

В старости Маркес выпустил 
свои мемуары «Жить, чтобы рас-
сказывать» со следующим эпигра-
фом: «Жить – это не то, что человек 
прожил, а то, что он помнит и как 
об этом рассказывает». 

Маркес, как любой великий 
человек, наплодил о себе столько 
мифов, что трудно разобраться, где 
реальность, а где вымысел. Поэто-
му на многие факты, сообщаемые 
писателем, известным выдумщи-
ком, стоит посмотреть по-другому, 
что и делает биограф. Боязнь вы-
рождения от кровосмешения, рож-
дения потомка с поросячьим хво-
стиком или рожками в семье деда, 
полковника Маркеса, женатого на 
двоюродной сестре, – это, конечно, 
присутствовало в жизни и красной 
нитью прошло в творчестве про-
заика, хотя и с оттенками юмора. 
А как иначе относиться к тому, 
что у отца-непоседы писателя до 
женитьбы уже было четыре вне-
брачных ребенка, сколько их было 
после – родитель, обитая в знойной 
тропической стране, где вполне 
морально сосуществуют хорошая 
любовь к жене и любовь-страсть 
к прочим женщинам,  видимо, и 
сам не знал.

Даже с днем рождения у Габри-
эля путаница, его почему-то кре-
стили позже младшего брата. Пи-
сатель с детства боялся призраков, 
которые были реальностью в доме 
деда, они с сестрой – галлюцино-
генное чудо детского воображения 
– видели призрачных обитателей, 
как живых. Маленькому Габито 
мерещились мертвецы в купальне, 
у плиты на кухне. Однажды он раз-
глядел в окне дьявола. Ужас от ле-
денящих кровь рассказов женщин 
дедовского дома расцвечивался 
страхом и одиночеством, ну а но-
чью по дому вообще нельзя было 
ходить, потому что мертвых в нем 
было больше, чем живых. 

Именно дом был книгой, ко-
торую писатель носил в себе с 
детства. Совсем не случайно с 
20-летнего возраста он мучитель-
но пишет так и неоконченный им 
роман под названием «Дом». Дед 
прививал страсть к учебе, при-
вычку обращаться к словарям, 
«которые знали всё». Учительница 
(позднее он узнал, что она тоже 
была любовницей деда) заразила 
любовью к испанской поэзии. Дед 
заставлял пересказывать просмо-
тренные кинофильмы, а это уже 
зарождение сюжетного повество-
вания. Маленький Маркес любил 
рисовать, читать запоем, обстоя-
тельно общаться с взрослыми, что 
ещё надо для развития богатого 
воображения?.. 

А бабушка считала внука про-
видцем. Остальные слушатели 
оценивали его устные рассказы 
однозначно – вранье! Именно в 
детстве остались корни особого 
письма писателя, в котором реа-
лизм, вымысел, правдоподобность 

и искренность сплавляются в за-
мечательную волшебную прозу. 
Автор биографии несколько раз 
упоминает о влиянии на становле-
ние молодого Маркеса «Двойника» 
Достоевского и «Превращения» 
Кафки. В его учителях можно, с 
известной долей условности, чис-
лить Фолкнера, Джойса, Вирджи-
нию  Вулф и, конечно, аргентинца 
Хорхе Луиса Борхеса.    

Уже в молодом возрасте сочи-
нитель энергично препарирует во-
просы генеалогии и самобытности 
– ключевые для Латинской Аме-
рики. На континенте отсутствовал 
миф о происхождении, искали в 
генеалогии, да ещё и всё бытие 
было подчинено хищничеству. А 
вокруг тьма бастардов, тогда в чем 
проблема законнорожденности? Да 
и Маркес как личность был «сам по 
себе проблемой». 

Маркес всегда хотел, чтобы на-
роды Латинской Америки, которые 
никак не выберутся на столбовой 
путь цивилизации, – впрочем, 
как и народы России, – начали 
побеждать. Его жизнь в полной 
мере является подтверждением 
этой мечты. Писатель стал самым 
ярким символом Колумбии, вы-
разителем национального духа и 
чувства юмора, исследователем 
истории страны. 

Он побывал в загадочной Мо-
скве ещё в 1957 году, когда въезд 
колумбийцев в СССР не разре-
шался на его родине. Назвал нашу 
столицу «самой большой деревней 
в мире», сохранив это впечатление 
по сей день. Его слова: «Страны 
подобны женщинам; если хочешь 
узнать их, нужно увидеть их таки-
ми, какими они бывают по утрам, 
встав с постели». Он процитировал 
в своей статье пожилую женщину, 
которая в Москве, ничего не боясь, 
сказала иностранцам о Сталине: 
«Самый кровавый, зловещий и 
тщеславный персонаж в истории 
России». И, хотя, Маркес придер-
живался левых взглядов, Совет-
ский Союз его разочаровал. По воз-
вращению из Восточной Европы 
он припечатал: «…Теоретически 
социализм гораздо более справед-
ливая система. Но на практике это 
был не социализм». 

Посмотрев на разные страны, 
крепко помыслив, писатель для 
Латинской Америки склонился 
на сторону особого пути развития 
в истории. Его  городок Макондо 
– это отождествление себя с судь-
бой самой Латинской Америки, с 
её будущим. Можно сказать, что 
облагороженный мечтой Макон-
до – это состояние души Маркеса, 
его образ мыслей. Гениальность 
писателя в том, что его знаменитый 
роман обладает безграничными 
возможностями, Маркес принял 
мир в свой городок, сотворив чудо, 
волшебство, которые вслед за ним 
ощущает читатель. 

Это латиноамериканская би-
блия – можно и так сказать вслед 
за ещё одним великим писателем 
Карлосом Фуэнтесом о «Ста лет 
одиночества». Марио Варгас Льоса 
назвал книгу «рыцарским рома-
ном», это «невероятно насыщенная 
проза…» А Маркес стал родона-
чальником нового латиноамери-
канского романа, создав первый 
великий коллективный портрет, 
в котором его родной континент, 
наконец-то узнал себя. Отныне 
латиноамериканцев узнали на всей 
планете. Именно в этом – главное 
значение романа. Потом были дру-
гие маркесовские книги, в которых 
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оТцы 
и оБрАзцы

В нынешнем году исполняется 150 лет со времён первой полной публикации комедии Грибоедова «Горе 
от ума». При жизни автора увидел свет лишь отрывок из неё в альманахе «Русская Талия» (несколько 

явлений из первого действия, причём с цензурными изъятиями). Правда, «Горе» активно циркулировало 
в тогдашнем самиздате, и даже сделалось бестселлером. Поэтесса Евдокия Ростопчина сочинила сиквел 

«Возвращение Чацкого в москву», известны и многочисленные похабные переделки, не говоря уж о том, 
что добрая половина текста комедии, как и предрекал Пушкин, «разошлась на цитаты».

С тех пор и установилось мнение, что слог у Грибоедова, конечно, блестящий, но характеры и положения, 
увы, натянуты. Скажем, тот же Пушкин отказывался считать Чацкого умным человеком: зачем же он мечет 
бисер остроумия перед московскими свиньями, умный человек должен понимать, что и где уместно говорить. 
На это можно возразить, что Гамлет у Шекспира занимается ровно тем же самым. И когда три сестры у Чехова 
вдруг пускаются друг другу пересказывать то, что им и так заведомо известно, это тоже никого не смущает: 
таковы уж драматические условности. Сильно подгадила грибоедовской комедии и привычная школьная трак-
товка, идущая непосредственно от статьи Ивана Гончарова «Мильон терзаний» (1872). Основательно выпрямив 
критику Гончарова, школа затвердила, что Фамусов – ханжа, Молчалин – лицемер, Скалозуб – солдафон, 
Загорецкий и Репетилов – бездумные хлыщи, и отселе никак её не выманишь. 

Помню, лет десять назад пришёл ко мне племянник с просьбой помочь написать сочинение по «Горю». И 
мы с ним установили, что Фамусов вообще-то – хлебосольный московский барин и прекрасный семьянин, не 
хуже папеньки Ростова из «Войны и мира». Да к тому же замечательно остроумный человек: речи его ничуть 
не скучнее, чем желчные монологи Чацкого. И Скалозуб, на минуточку, прежде всего блестящий полковник, 
ветеран 1812 года, и при этом тоже остроумец в духе Виктора Черномырдина – афоризмы у него непроиз-
вольно с языка срываются. И благородные декабристы на следствии и в каторге в подавляющем большинстве 
вели себя не лучше Репетилова и Загорецкого… И нынешняя столичная элита, безусловно, по всем статьям 
проигрывает старомосковскому обществу со всеми его монстрами... В общем, лучший способ что-нибудь по-
нять – это начать объяснять другому.   

Как бы то ни было, «Горе от ума» – хрестоматийное произведение, из того самого списка 100 книг, который, 
по мнению Владимира Путина, формирует национальный культурный код. Но тут не всё так просто. Вдруг 
бросится, например, в глаза такой автопортрет Фамусова: «Смотри ты на меня: не хвастаю сложеньем, одна-
ко бодр и свеж, и дожил до седин. Свободен, вдов, себе я господин… Монашеским известен поведеньем!» – и 
сразу припомнишь спортивную выправку радетеля за культурный код и народную молву, отправляющую 
его супругу в монастырь, словно при Иване Грозном или Петре Великом. Ясно, что подобные сравнения ни к 
чему хорошему не ведут. 

Или такой казус. Дмитрий Медведев 5 марта, буквально наутро после выборов на его насиженное место 
Владимира Путина, направил поручения генпрокуратуре, и теперь обозреватели гадают, что бы это значило. 
«Поручений два, одно из них загадочно, – пишет Максим Соколов, – «проверить соблюдение установленных 
законом процедур при подаче... уведомления о проведении публичного мероприятия в г. Москве 04.03.2012 г.». 
Можно понять так, что имеется в виду мероприятие на Манежной, где В.В. Путин плакал, а Д.А. Медведев его 
поздравлял. Второе поручение – «провести анализ законности и обоснованности обвинительных приговоров» 
в отношении 32 заключенных, как незнаменитых, так и знаменитых вроде М.Б. Ходорковского, – вызывает 
менее всего нареканий, поскольку для милостивого деяния всякое время благоприятно… Вопрос лишь в том, 
дойдет до милости или не дойдет, что достаточно актуально для М.Б. Ходорковского, которого приговорили к 
большому сроку лишения свободы, но к президентской пытке надеждой – из жарка в ледок, из ледка в жарок 
– его ни один суд не приговаривал». Между тем всё очень просто объясняется, если перечесть «Горе от ума». 
В первом действии Фамусов грозно спрашивает: «Помилуйте, что это вдруг припало усердье к письменным 
делам?» Молчалин робко поясняет: «Противуречья есть, и многое не дельно». Фамусов решительно пресекает 
эти поползновения: «Обычай мой такой: подписано, так с плеч долой».

И кстати о выборах. Заметки уже не первой свежести, но по-прежнему занимательные. «Жители Белова, 
пришедшие  на избирательные участки 4 марта, смогут подстричься, отремонтировать обувь, измерить дав-
ление, подобрать себе очки, сделать ЭКГ и сдать анализ крови на сахар и холестерин». Интересное начина-
ние, между прочим. Только страшно подумать, что будет с этими жителями ещё через шесть лет – зарастут 
диким волосом, забудут о существовании пульса, очки, у кого ещё останутся, замотают синей изолентою, и 
все поголовно переоденутся в домодельные лапти. Всё-таки, как ни крути, четыре года – срок гораздо более 
гуманный, ну да что теперь об этом говорить… 

И ещё на ту же тему: «Березовский, 4 марта в городском центре творчества и досуга в 15 и 19 часов все же-
лающие смогут бесплатно посмотреть кинокомедию «Каникулы строгого режима». Вот, значит, как – сегодня 
у нас каникулы, а завтра опять на строгий режим. Смотри «Горе», реплика Скалозуба: «Я князь-Григорию и 
вам фельдфебеля в Вольтеры дам. Он в три шеренги вас построит, а пикните, так мигом успокоит». Только кто 
это у нас, интересно, князь Григорий? неужели Явлинский?

А вот новость из других сфер. «Справедливая Россия» не должна поддерживать кандидатуру Дмитрия 
Медведева, если он будет претендовать на должность премьер-министра, считает лидер эсеров Сергей Ми-
ронов. «Мы на фракции это ещё не обсуждали. Я думаю, что мы будем склоняться к тому, чтобы не поддер-
жать», – заявил Миронов. – «Нет ничего хорошего в так называемых рокировочках… Дмитрий Анатольевич 
– блестящий юрист, государственник, думаю, он без работы бы не остался». Самому лидеру эсеров пока не 
предлагали должности в новом правительстве, но если это произойдет, он готов будет рассмотреть такую 
возможность». Ну, это тоже просто. Репетилов: «Тьфу! Служба и чины, кресты, души мытарства. Лахмотьев 
Алексей чудесно говорит, что радикальные потребны тут лекарства: желудок дольше не варит». Загорецкий: 
«Извольте продолжать, вам искренно признаюсь: такой же я, как вы, ужасный либерал! И оттого, что прям и 
смело объясняюсь, куда как много потерял!»

И последняя на сегодня заметка. «Дело экс-мэра Новокузнецка передано в суд Прокопьевска. Кемеровский 
облсуд рассмотрел вопрос о передаче по подсудности уголовного дела в отношении бывшего мэра Новокузнец-
ка Сергея Мартина и его соучастников, обвиняемых в превышении полномочий с ущербом в 276 млн рублей. 
Вынесено постановление о передаче дела для рассмотрения в Центральный районный суд города Проко-
пьевска… Ранее сообщалось, что передача дела Сергея Мартина и соучастников в суд обернулось скандалом: 
Центральный районный суд Новокузнецка получил отвод в полном составе. Основанием для этого послужило 
заявление потерпевшей стороны – администрации Новокузнецка, требовавшей беспристрастного отношения 
к фигурантам дела». 

Это уже монолог самого Чацкого: «А судьи кто?» А дальше там ещё хуже: «Где, укажите нам, отечества 
отцы, которых мы должны принять за образцы?». В самом деле, бывшему мэру должно быть обидно – кабы он 
один во всём отечестве превышал полномочия. Да и сумма не ахти какая – если в евро пересчитать, слезы, а не 
деньги… В общем, не стоит, наверное, насаждать этот самый культурный код как картофель при Екатерине, а 
то как бы себе дороже не вышло. Пускай его ходит в самиздате, то есть в интернете.

Юрий Юдин 

ГЕНий из коЛуМБии
московское издательство «Слово» выпустило громадную 

по объёму, чрезвычайно интересную, с множеством 
малоизвестных, а то и вовсе сенсационных фактов  книгу 

о прижизненном литературном классике Габриэле Гарсиа 
маркесе, которому на днях исполнилось 85 лет.

исследовались взаимосвязи власти 
и любви и любви к власти – темы 
актуальные не только для «лати-
нос», но и для нас, русских. Маркес  
как скрижаль врезал в камень: «…
Жажда власти – это результат не-
способности любить».  

Многие страницы жизни Г.Г. 
Маркеса – сами по себе поучи-
тельные истории. Он объявлял 
«литературную забастовку» после 
прихода к власти в Чили кровавого 
Пиночета. Его дружба и Фиделем 
Кастро прошла испытания време-
нем и ссорами из-за неё с друзья-
ми-писателями. Его «сумасшедшая 

слава» многих могла свести с ума, 
но не Маркеса. Ещё штрих, харак-
теризующий очень ярко личность 
писателя: он пишет одним из пер-
вых в мире свой очередной роман 
на персональном компьютере на 
самой заре компьютерной эры в 
1984 году. 

И всё-таки – главная тема его 
творчества – это любовь. Маркес  
сказал об этом так: «Любовь – са-
мая важная тема в истории чело-
вечества. Некоторые говорят, что 
важнее – смерть. Я так не думаю, 
потому что всё привязано к любви».      

Валерий Плющев 
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